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      Auflistung der Unterlagen 
der Beschuldigten gemäß der Ermittlungsakte Nr. 868 
 
 
_________________________________________________________ 
Nr. der Eintr. – Bezeichnung der Unterlagen - Aktenseiten 
_________________________________________________________ 
 
1.  Beschluss über die Verfahrenseinleitung  1 
2.  Haftbefehl gegen Esch Arno    2-3 
3.  Beschluss über die Art der Haft    4-5 
4.  Haftbefehl Nr. 1/24      6 
5.  Fragebogen für den Verhafteten    7-8 
6.  Paket mit dem Lichtbild des Beschuldigten 9 
7.  Protokoll der Leibesvisitation    10-14 
8.  -“-       -“-        -“- (zusätzlich)  15- 
9.  Quittung Nr. 169 der Geldübergabe   16 
10. Bescheinigung über das Nichtvorhandensein 
       von Vermögen 17-18 
11. Protokoll der Wohnungsdurchsuchung   19 
12. Protokoll der Gartenbesichtigung   20-21 
13. Protokoll der Vernehmung des Krumm  
      vom 28.10.49  22-23 
14. -“-             -“-      des Esch Arno 
      vom 24.10.49  24-36 
15. -“-.........-“-        -“- vom 27.10.49  37-43 
16. -“-.........-“-        -“- vom 29.10.49  44-45 
17. -“-.........-“-        -“- vom 3.11.49  46-51 
18. -“-.........-“-        -“- vom 9.11.49  52-57 
19. Beschluss über die Bekanntgabe der  
     Beschuldigung   58- 
20. Protokoll der Vernehmung des Esch Arno 
      vom 11.11.49  59-62 
21. -“-.........-“-        -“- vom 23.12.49  63-67 
22. -“-.........-“-        -“- vom 10.1.50  68-77 
23. -“-.........-“-        -“- vom 10.1.50  78-91 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



  

BStU  
000010 

 
 
 
24. Protokoll der Vernehmung des Esch Arno 
       vom 13.1.50 92-109 
25.  -“-        -“-     -“-       vom 14.1.50  110-118 
26.  -“-        -“-     -“-       vom 17.1.50  119-122 
27.  -“-        -“-     -“-       vom 19.1.50  123-126 
28.  -“-        -“-     -“-       vom 24.1.50  127-132 
29.  -“-        -“-     -“-       vom 24.1.50  133-139 
30.  -“-        -“-     -“-       vom 4.2.50  140-143 
31.  -“-        -“-     -“-       vom 4.2.50  144-148 
32.  -“-        -“-     -“-       vom 6.2.50  149-152 
33.  -“-        -“-     -“-       vom 6.2.50  153-157 
34.  -“-        -“-     -“-       vom 16.2.50  158-167 
35. Beschluss über die Bekanntgabe der weiteren 
       Beschuldigung 168-169 
36. Protokoll der Vernehmung des Esch Arno 
       vom 28.4.50 170-174 
37. Haftbefehl gegen Wiese Friedr.    175-176 
38. Beschluss über die Art [...]    177-178 
39. Haftbefehl Nr.1/22      179 
40. Fragebogen für den Verhafteten    180-181 
41. Paket mit dem Lichtbild des Beschuldigten 182 
42. Protokoll der Leibesvisitation    183 
43. Quittung Nr. 2371      184 
44. Quittung Nr. 142 der Geldübergabe   185 
45. Bescheinigung über das Nichtvorhandensein 
      des Eigentums  186-187 
46. Protokoll der Vernehmung des Wiese Friedr. 
      vom 19.10.49  188-192 
47.  -“-       -“-      -“-  vom 21.10.49  193-203 
48.  -“-       -“-      -“-  vom 28.10.49  204-211 
49. Beschluss über die Bekanntgabe der 
      Beschuldigung  212 
50. Protokoll der Vernehmung des Wiese Friedr. 
      vom 11.11.49  213-215 
51.  -“-       -“-      -“-   vom 29.11.49  216-221 
52.  -“-       -“-      -“-   vom 2.12.49  222-228 
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53. Protokoll der Vernehmung des Wiese Fr. 
      vom 3.12.49  229-233 
54.  -“-       -“-      -“-  vom 3.12.49  234-238 
55.  -“-       -“-      -“-  vom 15.12.49  239-242 
56.  -“-       -“-      -“-  vom 20.1.50  243-248 
57.  -“-       -“-      -“-  vom 21.1.50  249-253 
58.  -“-       -“-      -“-  vom 31.1.50  254-256 
59.  -“-       -“-      -“-  vom 9.2.50   257-260 
60.  -“-       -“-      -“-  vom 9.2.50   261-265 
61.  -“-       -“-      -“-  vom 11.4.50  266-271 
62.  -“-       -“-      -“-  vom 26.4.50  272-275 
63. Beschluss über die Bekanntgabe der weitern 
       Beschuldigung 276 
64. Protokoll der Vernehmung des Wiese 
      vom 28.4.50  277-2791 
 
Die Auflistung wurde von dem Leiter der Abteilung für den 
operativen Sektor des Landes Mecklenburg Oberstleutnant 
zusammengestellt [...] ./.Abramow./. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
1 Folgende Dokumente fehlen in der Auflistung: Vernehmungsprotokoll Wiese vom 9.2.1950 
(gleiche Vernehmung Blatt 276-279), Blatt 280-284. Vernehmungsprotokoll Wiese vom 
11.4.1950, Blatt 285-290, Vernehmungsprotokoll Wiese vom 26.4.1950, Blatt 291-294. 
Beschluss über zusätzliche Mitteilung der Beschuldigung, Blatt 295. Vernehmungsprotokoll 
Wiese vom 28.4.1950, Blatt 296-298. Angabe über die Blattzahl der Akte, Blatt 299-300. 
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Liste 
der Beschuldigten gemäß der Ermittlungsakte Nr. 868 

 
_________________________________________________________ 
Nr. der Eintr. – Familienname, Vorname – Geburtsjahr – 
Geburtsort - Aktenseiten 
_________________________________________________________ 
 
1.  Esch Arno – 1928 – Stadt Memel    1-174 
2.  Wiese Friedrich – Franz – 1929 – Stadt Rostock/ 
       Mecklenburg 175-27 
3. Blankenburg Gerhard – 1923 – Stadt Stettin 1-161[…] 
4. Posnansky Reinhold – 1924 – Dorf Klein-Werter2 
       (Thüringen) 162-246 
5. Mehl Helmut – 1926 – Dorf Ebersbach, 
      Landkreis Lebau3 247-284 
6. Neujahr Hans-Georg – 1928 – Stadt Anklam/ 
      Mecklenburg  285-36. 
7. Kiekbusch Kurt – 1927 – Stadt Anklam, 
    Demminerstr. 81  1-55 Band[…] 
8. Puchstein Heinrich – 1923 – Stadt Labess,4 
    Landkreis Regenwalde  56-217. 
9. Lamprecht Klaus – 1929 – Stadt Stettin  218-300 
10. Groth Hermann – 1923 – Stadt Pasewalk/ 
     Mecklenburg  1-45 Band[…] 
11. Behrendt Walter – 1895 – Dorf […]5, Rügen 46-114 
12. Neitmann Walter – 1910 – Stadt Bergen/Rügen 115-152 
13. Kuhrmann Martin – 1907 – Stadt Bergen/Rügen 153-198 
14. Kuhrmann Karl-Heinz – 1930 – Stadt Rostock/ 
       Mecklenburg   199-24[…] 
 
 
Die Liste wurde von dem Leiter der Abteilung für den 
operativen Sektor des Landes Mecklenburg Oberstleutnant 
zusammengestellt [...]  ./.Abramow./. 
 
 
                                                 
2 Gemeint ist Kleinwerther, Landkreis Nordhausen. 
3 Gemeint ist Landkreis Löbau. 
4 Gemeint ist Labes, Kreisstadt Regenwalde, Pommern (heute Polen). 
5 Nistrelitz. 
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 „BESTÄTIGUNG“ 
Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
des Landes Mecklenburg – Major 
[...]  /Koslow/ 
12. November 1949 
 

B E S C H L U S S 
/über die Verfahrenseinleitung/. 

 
 12. November 1949     Stadt Schwerin 
 
Ich, der Oberermittler des operativen Sektors des Landes Mecklenburg, Major 
TSCHESNOKOW, habe nach der Überprüfung der Ermittlungsakte Nr. 868 
anlässlich der Anschuldigung von folgenden Personen: BLANKENBURG 
Gerhard-Karl-Fritz, PUCHSTEIN Heinrich, POSNANSKI Reinhold, WIESE 
Friedrich-Franz, BERENDT Walter, NEUJAHR Hans-Georg, ESCH Arno 
gemäß Artikel 58-6 Absatz 1, Artikel 58-10 Absatz 2 und Artikel 58-11 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen Sowjet-
republik; LAMPRECHT Klaus, KIKBUSCH Hans-Georg, MEHL Helmut, 
MATUSCHEK Wilhelm – gemäß Artikel 58-6 Absatz 1 und Artikel 58-11 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen Sowjet-
republik; und KRUMM Karl-Heinz gemäß Artikel 58-10 Absatz 2 und Artikel 58-
11 des Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen 
Sowjetrepublik, festgestellt, dass es notwendig ist; vorläufige Ermittlungen 
durchzuführen und habe gemäß Artikel 110 der Strafprozessordnung der 
Russischen Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik  
 

B E S C H L O S S E N: 
 

 
das Ermittlungsverfahren Nr. 868 bezüglich der Beschuldigten ESCH Arno, 
BLANKENBURG, PUCHSTEIN, POSNANSKI, WIESE, BERENDT, NEUJAHR, 
LAMPRECHT, KIKBUSCH, MEHL, MATUSCHEK und KRUMM wird 
durchgeführt und weitere Ermittlungen werden eingeleitet. Die Kopie des 
Protokolls wird an den Militärstaatsanwalt des Landes Mecklenburg 
weitergeleitet. 
 
 
   Der Oberermittler des operativen Sektors 
   des Landes Mecklenburg – Major 
   [...]  /TSCHESNOKOW/ 
 
„EINVERSTANDEN“: der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
   des Landes Mecklenburg – Oberstleutnant 
   [...]  /ABRAMOW/ 
 
 
pt-3. 
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 „BESTÄTIGUNG“ 
Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
des Landes Mecklenburg – Major 
[...]  /Teltakow/ 
27. Oktober 1949 
(Siegelabdruck): unleserlich 
 

„DIE VERHAFTUNG VON ESCH ARNO WIRD GENEHMIGT“ 
der stellvertretende Militärstaatsanwalt 

des Landes Mecklenburg – Major der Justiz 
[...]  /MAJOROW/ 

28. Oktober 1949 um 12.30 
(Siegelabdruck): Militärstaatsanwaltschaft des Landes Mecklenburg 

 
 

B E S C H L U S S 
/über die Verhaftung/. 

26. Oktober 1949    Stadt Schwerin 
 
Ich, Leiter der Abteilung des operativen Sektors des Landes Mecklenburg – 
Oberstleutnant ABRAMOW, habe nach der Überprüfung der Unterlagen über 
die strafbaren Handlungen von 
 
  ESCH Arno, geboren im Jahre 1928 in der Stadt Memel, 
  Deutscher, Bürger Deutschlands, ledig, nicht vorbestraft,  
  Mitglied der LDP (Liberal-Demokratische Partei). Student 
  der Universität Rostock, juristische Fakultät, wohnhaft 
  in der Stadt Rostock, Lagerstrasse 42. 
 

f e s t g e s t e l l t: 
 

ESCH Arno hat, als gegenüber den sowjetischen Besetzungsbehörden in 
Deutschland und gegenüber der SED6 feindlich eingestellte Person, im Jahre 
1948 eine antisowjetische Untergrundspionageorganisation namens „Radikal-
soziale Freiheitsbewegung“ gegründet. Die von ESCH gegründete 
Organisation hatte die Aufgabe, die Macht in Deutschland zu übernehmen. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
6 im russischen Original: SEPG 
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         2.- 
 
Als Organisator und Leiter hat ESCH systematisch die Versammlungen der 
Organisationsmitglieder organisiert, wobei er die Richtlinien für die 
Durchführung der antisowjetischen Agitation sowie für das Sammeln der 
Spionagedaten aus dem Bereich der Wirtschaft, der Politik und des Militärs in 
der sowjetischen Besatzungszone Deutschlands aufstellte. ESCH persönlich 
hat die Verbindung mit dem englischen Geheimdienstagenten GEISLER7 
unterhalten, welchem er die gesammelten Spionagedaten übergab. 
 
Auf der Grundlage des Dargestellten - 
 
  w i r d  b e s c h l o s s e n:  
 
 gegen ESCH Arno wird die Haft und die Durchsuchung angeordnet. 
 
 
   Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
   des Landes Mecklenburg – Oberstleutnant 
   [...]  /ABRAMOW/. 
 
„EINVERSTANDEN“: 
   der stellvertretende Leiter der Abteilung 
   des operativen Sektors des Landes Mecklenburg 
        Major 
   [...]  /KOLJASNIKOW/ 
 
 
ca-4. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
                                                 
7 Herbert Geisler (LDP/FDP): Mitbegründer der Widerstandsgruppe „Kampfgruppe gegen 
Unmenschlichkeit“  
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 „BESTÄTIGUNG“ 
Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
des Landes Mecklenburg – Major 
[...]  /Testakow/ 
27. Oktober 1949 
(Siegelabdruck): unleserlich 
 

„DIE HAFT VON ESCH ARNO WIRD GENEHMIGT“ 
der stellvertretende Militärstaatsanwalt 

des Landes Mecklenburg – Major der Justiz 
[...]  /MAJOROW/ 

28. Oktober 1949 um 12.30 
(Siegelabdruck): Militärstaatsanwaltschaft des Landes Mecklenburg 

 
 

B E S C H L U S S 
/über die Wahl der Sicherungsmaßnahmen/. 

26. Oktober 1949    Stadt Schwerin 
 
Ich, Leiter der Abteilung des operativen Sektors des Landes Mecklenburg, 
Oberstleutnant ABRAMOW, habe nach Überprüfung der Unterlagen über die 
strafbaren Handlungen von 
 
  ESCH Arno, geboren im Jahre 1928 in der Stadt Memel, 
  Deutscher, Staatsbürger Deutschlands, ledig, nicht vorbestraft,  
  Mitglied der LDP (Liberal-Demokratische Partei). Student 
  der Universität Rostock, juristische Fakultät, wohnhaft 
  in der Stadt Rostock, Lagerstrasse 42. 
 

f e s t g e s t e l l t: 
 

ESCH Arno wird verdächtigt sich gemäß Artikel 58-6, 58-10 Absatz II und 58-
11 des Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen 
Sowjetrepublik strafbar gemacht zu haben. Da zu befürchten ist, dass ESCH  
sich den Ermittlungen und der Gerichtsverhandlung entziehen könnte, wird 
gemäß Artikel 145 und 158 der Strafprozessordnung der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik 
 

b e s c h l o s s e n: 
 

Als Sicherungsmaßnahme gegen die Entziehung des ESCH Arno vor den 
Ermittlungen und der Gerichtsverhandlung wird die Haft angeordnet. Hierüber 
soll der Verhaftete gegen Unterschrift auf dem vorliegenden Beschluss 
benachrichtigt werden. 
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         2.- 
 
Gemäß Artikel 160 der Strafprozessordnung der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik wird eine Kopie des Beschlusses an den 
Militärstaatsanwalt entsandt und dem Gefängnisleiter zur Aufnahme in die 
Gefangenenpersonalakte übergeben. 
 
 
   Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
   des Landes Mecklenburg – Oberstleutnant 
   [...]  /ABRAMOW/. 
 
„EINVERSTANDEN“: 
   der stellvertretende Leiter der Abteilung 
   des operativen Sektors des Landes Mecklenburg 
        Major 
   [...]  /KOLJASNIKOW/ 
 
Der vorliegende Beschluss wurde mir mitgeteilt. 
29. Oktober 1949 
   Unterschrift: [Arno Esch] 
 
Der Dolmetscher Listopadow wurde über die Haftung im Falle einer falschen 
Übersetzung gemäß Artikel 95 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt. 
 
   Unterschrift: [unleserlich] 
 
 
ca-4. 
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  O.W.A.8 
 
Der operative Sektor für die Provinz Mecklenburg  
  Order Nr. 1/24. 
28. Oktober 1949 
Ausgehändigt an den Mitarbeiter des operativen Sektors 
OWA Genosse Kolesnikow 
über die Durchführung der Haft und der Durchsuchung von 
Esch Arno 
wohnhaft: Stadt Rostock. 
 

 
 
  Der Leiter des operativen Sektors OWA  
  des Landes Mecklenburg – Oberst 
  [...]  /Schestakow/ 
 
GRUNDLAGE: 
Genehmigung des Militärstaatsanwalts vom 28. Oktober 1949 
  
Die vorliegende Order wurde mir am 29. Oktober 1949 vorgelegt. 
   Unterschrift: [Arno Esch] 
 
Der Dolmetscher Listopadow wurde über die Haftung im Falle der falschen 
Übersetzung gemäß Artikel 95 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt. 
   [Unterschrift unleserlich]  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
8 Operatiwni Sektor woienni administratie, deutsche Übersetzung: Operative Abteilung der 
Militärverwaltung 
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FRAGEBOGEN DES VERHAFTETEN 
_________________________________________________________ 
  Fragen   Antworten 
_________________________________________________________ 
 
1. Familienname: Esch 
 
2. Vorname und Vatersname: Arno 
 
3. Geburtsjahr und -Ort: 
 geboren im Jahre 1928  Gebiet  
 (Region) 
 Bezirk  Dorf 
 Stadt  Memel 

 
 
4. Ständiger Wohnsitz (Anschrift): Stadt Rostock, 
Lagerstrasse 42 
 
5. Beruf und Fachgebiet: Student 
 
6. Letzte Arbeitsstelle und Funktion oder Beschäftigungs- 
 art: 
 a) Einrichtung: Universität Rostock 
    Unternehmen:  
 b) Funktion:  
 w) falls nicht berufstätig, wann wurde er entlassen: 
    „…“ ……………………… 194. 
    Entlassungsgrund:  
 
7. Parteizugehörigkeit: 
 a) in der Vergangenheit: parteilos 
 b) zurzeit: Mitglied der LDP 
 
8. Nationalität: deutsch  
 
9. Staatsangehörigkeit: 
 a) Staatsbürger Deutschlands 
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   Fragen   Antworten 
 
10. Bildung (unterstreichen und Angabe des Abschlusses): 
Hochschulausbildung, Oberschulausbildung, niedrigste 
Ausbildung – Hochschulausbildung ohne Abschluss, 3 
(Jahre) Semester an der juristischen Fakultät der 
Universität Rostock 
 
11) Welcher Gesellschaftsgruppe ordnet man sich an 
(unterstreichen): Arbeiter, Angestellte, Bauern, 
Handwerker, Freiberufler, Geistliche, Fabrikanten, 
Unterhaltsberechtigte, andere 
 
12) Soziale Herkunft: aus Angestellten 
 
13. Eigentumsverhältnisse: 
a) Eigentumsverhältnisse 
b) Beschäftigung 
 
14. Wehrdienst und Dienstgrad: kein Wehrdienst in der 
regulären Armee, Dienst in der Hilfsformation 
 
15) Teilnahme an dem Krieg gegen die UdSSR: ja, hat 
teilgenommen 
 
16. Gab es Repressalien seitens der faschistischen 
Regierung: gab es nicht 
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_________________________________________________________
_ 
  Fragen    Antworten 
_________________________________________________________
_ 
 
17. Familienzusammensetzung (unter Angabe für jede Person 
des Familiennamens, Vornamens, Vatersnamens, Alters, der 
Arbeitsstelle und der Funktion, der Anschrift): 
 
Vater: Edwin Esch, 52 Jahre alt, (hat), Inhaber des 
Wanderzirkus „Zirkus Esch“ und gastiert in 
Westdeutschland 
 
Mutter: Emma Esch, 51, Sekretärin beim Gericht Schönberg, 
Land Mecklenburg, wohnhaft in der Stadt Schönberg, 
Goetheplatz Nr. 7 
 
Ehemann: 
 
Ehefrau:  
 
Kinder: keine 
 
Brüder (Schwestern): keine 
 
 
Persönliche Unterschrift des Verhafteten: Arno Esch  

 
Der Dolmetscher Bluwstein wurde über die Strafbarkeit im 
Falle der falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik nicht belehrt [Unterschrift 
unleserlich]9 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
9 Links, quer geschrieben 
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1. Besondere äußere Merkmale des Verhafteten: keine 
besonderen äußeren Merkmale 
 
2. Von wem und wann wurde er verhaftet: vom Operativen 
Sektor des Landes Mecklenburg am 28. Oktober 1949 gemäß 
Art. Art. 58-2, 58-6 Absatz I, 58-10 Absatz II und 58-11 
des Strafgesetzbuches der Russischen Föderativen 
Sowjetrepublik  
 
3. Untergebracht im …............. Gefängnis oder im 
Speziallager. 
 
4. Andere Vermerke: 
 
 
Leiter der Abteilung für den operativen Sektor  
(Funktion, Titel und Familienname des Mitarbeiters, der 
den Verhafteten vernommen und den Fragebogen ausgefüllt 
hat) 
Oberstleutnant [..] Abramow 
 
    Unterschrift: […] 
 
 
30. Oktober 1949 
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    Pak 
    Lichtbild 
    Des Beschuldigten 
    Esch Arno 
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Protokoll 

der Personendurchsuchung ./. 
 
29. Oktober 1949. Ich, Leiter des operativen Sektors des  
Landes Mecklenburg Abramow, Oberermittler der I. Nes 
Abteilung Major Tschesnokow und die Dolmetscherin für die 
deutsche Sprache Klimez, haben die persönliche 
Durchsuchung des Verhafteten 

Esch Arno, Student der Universität Rostock 
durchgeführt. 
In Folge der persönlichen Durchsuchung wurde Folgendes 
gefunden und eingezogen: 
1) Deutscher Pass Nr. 2888/49 auf den Namen von Esch 
Arno. 
2) Personalausweis (Studentenausweis) Nr. 360/0.46 auf 
den Namen Esch Arno. 
3) Mitgliedsausweis „FDJ“ (Freie Deutsche Jugend) Nr. 
356800 auf den Namen Esch Arno. 
4) Mitgliedsausweis der Liberalen Demokratischen Partei 
Nr. 26285 auf den Namen Esch Arno. 
5) Ausweis Nr. 039 auf den Namen Esch Arno. 
6) Mitgliedsausweis des „Kulturbundes“ Nr. 20223 auf den 
Namen Esch Arno. 
7) Block im grauen Umschlag mit Bleistifteintragungen auf 
9 Seiten, restliche Seiten sind leer. 
8) Studentenarbeitskarten – 2 Stück. 
9) Studentenkarte der Kasse für gegenseitige 
Unterstützung auf den Namen Esch Arno – 1 Stück. 
10) Versicherungskarte des Studenten auf den Namen 
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- 2 - 

 
 
Esch Arno – 2 Stück 
11)Bescheinigung über den Erhalt eines Eisenbahn-tickets. 
12) Zeitungsausschnitt in deutscher Sprache. 
13) Visitenkarte auf den Namen Gerhardt Abendrot. 
14) Brief der Landesverwaltung Sachsen-Anhalt vom 
16.9.1949 auf den Namen Esch Arno. 
15) Brief vom 2. Juni 1949 auf den Namen Esch Arno. 
16) Eisenbahntickets – 5 Stück. 
17) Eintragungen mit Anschriften – 2 Stück. 
18) Kontrollarbeitskarte auf den Namen Esch Arno. 
19) Brief auf den Namen Esch Arno, auf der Rückseite des 
Briefes die Rückanschrift – Rostock, Wachtestr.10 26. 
20) 11Besprechungsprotokoll mit Tagesordnung über 14 
Fragen auf 29 Seiten. 
21) Eintragungen mit Bleistift auf 6 Seiten. 
22) Listen der Arbeitsgemeinschaft „Aitorika“ auf 3 
Seiten. 
23) Lehrmaterial für Rhetorik – 1 Seite. 
24) Grundregeln für einen guten Referenten auf 2 Seiten. 
25) Einführung in die Rhetorik auf 20 Seiten. 
26) Merkblatt des Landeverbandes der LDP in Mecklenburg 
auf 6 Seiten. 
27) Instruktion des Kreisvereines der LDP […] auf 1 
Seite. 
28) Themen für Vorträge oder Vorlesungen über 20 Punkte  
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
10 Wahrscheinlich: Wächterstraße 
11 Nummerierung umkreist 
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auf 1 Seite. 
29)Listen der Ortschaften und der LDP Mitgliederanzahl 
zum 31.8.49 auf 7 Seiten. 
30)Das Gleiche zum 30.9.49 auf 7 Seiten. 
31)Glückwunschschreiben an die demokratische Regierung 
Deutschlands auf 1 Seite. 
32)Statistische Angaben über die Organisationen auf 3 
Seiten. 
33)Das Gleiche zum 1.4.1949 und zum 1.8.1949 auf 1 Seite. 
34)Listen der Ortschaften und der LDP Mitgliederanzahl 
zum 1.8.1949 auf 7 Seiten. 
35)Entwürfe zu den Vorlesungsthemen und Familiennamen 
(Liste) auf 3 Seiten. 
36)Listen der LDP Mitglieder, die zum 17.10.1949 
eingeladen wurden […] Material auf 20 Seiten. 
37)Material „Sozialgrundlagen“ auf 4 Seiten. 
38)Die Zeitung „Tagesspiegel“ vom 10.05.1949–1 Exemplar 
39)Das Einlegeblatt zu der Zeitung „Der Morgen“. 
40)Die Zeitung „Norddeutsche Zeitung“ - 7 Exemplare. 
41)Verfassungsentwurf der CDU12 für das Land Mecklenburg-
Vorpommern auf 6 Seiten. 
42)Die Ansichten der LDP anlässlich der Diskussion über 
den Entwurf der Verfassung der CDU auf 1 Seite. 
43)Vorschläge der LDP für die Vornahme von Änderungen im 
Verfassungsentwurf der SED auf 24 Seiten. 
44)Verfassung des Landes Mecklenburg-Vorpommern (Entwürfe 
von SED und CDU) auf 22 Seiten. 
45) Entwurf der Verfassung des Landes Mecklenburg-
Vorpommern auf 16 Seiten.13 
46)Das Gleiche auf 7 Seiten. 
47)Entwurf des demokratischen Aufbaus   
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
12 im russische Original CHDS  
13 Punkte 29 bis 45 vor der Nummerierung abgehakt 
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der Kreise auf 4 Seiten. 
48) Geschäftsablauf für […] auf 8 Seiten. 
49) Broschüre-Entwurf der Verfassung des Landes 
Mecklenburg auf 31 Seiten. 
50) Verfassung des Landes Mecklenburg – Broschüre auf 40 
Seiten. 
51) Broschüre – der erste […] des Landes Mecklenburg – 
Vorpommern, Wahlperiode 1946 – 49 auf 47 Seiten. 
52) Protokoll der Sitzung vom 6.1.1949 auf 3 Seiten. 
53) 14Geld in Höhe von 83 (dreiundachtzig) Mark der 
sowjetischen Zone. 
54) Vortrag Esch - „Neue Wege des Liberalismus“ auf 8 
Seiten. 
55) Liste der Anwesenden an der Ratssitzung der 
deutschen Jungdemokraten am 13. und 14. Dezember 1947 und 
Auftritt der Teilnehmer der Sitzung auf 13 Seiten. 
56) Protokoll der Ratssitzung vom 27.9.1947 auf 8 
Seiten. 
57) 15Sitzung der Jungdemokraten in Heidelberg auf 2 
Seiten. 
58) Weisungen an alle Landräte der Jungdemokraten auf 2 
Seiten. 
59) Material unter der Bezeichnung „Abschrift“ vom 
10.9.47 auf 1 Seite. 
60) Protokoll der Ratssitzung der Jungdemokraten vom 
21.-22.6.47 auf 4 Seiten. 
61) Liste von 27 Personen unter der Bezeichnung 
„Literaturangaben“ auf 1 Seite.16 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

                                                 
14 Nummerierung eingekreist. 
15 Nummerierungen 48-51, 56, 57 abgehakt  
16 Blatt BStU 28 nicht vorhanden. 
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62) Material vom 24.1.171949 in deutscher Sprache auf 1 
Seite. 
63) Material vom 8.II.1949, gedruckt in deutscher 
Sprache auf 3 Seiten. 
64) Das Gleiche auf 1 Seite. 
65) Ansprache an Damen und Herren, gedruckt auf 1 Seite 
vom 24.I.1949 auf 3 Seiten. 
66) Material vom 9.II.1949, gedruckt auf 1 Seite. 
66) Vordruck mit Auflistung der Familien auf einem 
Namensblatt „Esch Arno“. 
67) Eintragungen mit Bleistift auf 2 Seiten. 
68) Eintragungen mit Tinte in deutscher Sprache mit 9 
Punkten. 
69) Eintragungen mit Bleistift in deutscher Sprache auf 
einer Seite. 
70) Eintragungen mit einem chemischen Bleistift in 
deutscher Sprache vom 8.2.49 auf 5 Seiten. 
71) Listen, gedruckt in deutscher Sprache und 
handschriftlich zusammengestellt auf 10 Seiten.  
 
Ansprüche und Beschwerden während der Durchsuchung wurden 
nicht erhoben. 
Der Durchsuchte: [Unterschrift] Arno Esch 
Die Durchsuchung wurde durchgeführt:  
      […] /Abramow/ 
      […] /Tschesnokow/ 
      […] /Klimez/. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                 
17 Mögliche Lesart: II. (Februar) 
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Protokoll 

der Personendurchsuchung (zusätzlich) 
 
29. Oktober 1949. Ich, Leiter des operativen Sektors des  
Landes Mecklenburg Abramow, die Dolmetscherin des 
operativen Sektors des Landes Mecklenburg Unterleutnant 
Klimez haben die persönliche Durchsuchung des Verhafteten 
Esch Arno durchgeführt. 
 
In Folge der persönlichen Durchsuchung wurde Folgendes 
gefunden und eingezogen: 
1. Studenten... […] auf den Namen Esch Arno vom 1.IV.46. 
2. Buch „Geschichte der politischen Parteien 
Deutschlands“ Ausgabe 1928 
3. 2 Bücher - Programme der deutschen Parteien Ausgabe 
1907 (Band I und II) 
4. Buch „Neue Programme der Parteien“ Ausgabe 1919 
5. Buch „[...]“ 
6. Buch „Kunst des Redners“ Ausgabe 1947 
7. Buch „[...] Grundlagen der politischen Parteien“ 
Ausgabe April 1947 
8. Broschüre „Radikal-soziale Partei“ [...] 
9. Liste mit Familiennamen und Vorlesungen vom 
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1. April 1949 Ausgabe der Universität Rostock – 2 Stück 
[…] Ausgabe in deutscher Sprache. 
 
 
 
Esch Arno hat keine Ansprüche und Beschwerden anlässlich 
der Durchsuchung erhoben. 
[Unterschrift] Arno Esch 
Die Durchsuchung wurde durchgeführt: 
vom Leiter der Abteilung des operativen Sektors des 
Landes Mecklenburg Oberstleutnant - [Unterschrift]Abramow 
von der Dolmetscherin des operativen Sektors – 
Unterleutnant - [Unterschrift] Klimez 
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Marken 
Des operativen Sektors des Landes Mecklenburg 
(Bezeichnung der Einrichtung – Abteilung) 

29. März 1950 
 

Quittung Nr. 169 
In Rubel 41-50 in Mark 83 – 

 
In Empfang genommen entsprechend dem Protokoll Nr. …… vom 
29. Oktober 1949 
in der Sache des Bürgers ESCH Arno durch Abramow 
dreiundachtzig Mark Mark (der Betrag in Worten)  
  
Der Leiter der [..]   (Unterschrift) 
In Empfang genommen von [..] (Unterschrift) 
 
Der in dieser Quittung angegebene Betrag von ……..Rubel 
…….Kopeken wurde richtig entsprechend dem Protokoll 
…………….eingetragen 
 
(die Quittung wurde ausgehändigt) [Unterschrift] Abramow 
(Unterschrift des Besitzers oder des Übergebenden) 
[Unterschrift] Abramow 
 
 
(Siegelabdruck): […] 
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          streng 
geheim 
Volkspolizei 
Der Stadt Rostock     13. April 1950 
 
 

Bescheinigung 
 

 
Die Volkspolizei der Stadt Rostock bescheinigt hiermit, 
dass 
 
  Arno Esch, geboren 1928 in der Stadt Memel, 
wohnhaft 
  in der Stadt Rostock, Lagerstraße Nr. 42,  
 
kein Eigentum besitzt. 
 

Der Leiter der Volkspolizei der Stadt 
Rostock 

        Gerber 
 
14.IV.1950     Übersetzt von [..] (Kramarewa)18 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
18 Blatt 34 enthält das deutschsprachige Original. Vgl. Faksimile BStU, MfS HA IX/11 RHE Nr. 
44/89, Bd. 1, Bl. 34. 
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Protokoll 
der Wohnungsdurchsuchung 

 
29. Oktober 1949. 
Ich, der Oberbevollmächtigte der städtischen Abteilung 
SWA Rostock, Kapitän Peschko, habe in Anwesenheit […] des 
Polizeibeamten der Polizei Rostock Reismann Hans-Jürgen 
und der Wohnungsinhaberin Frau Mölle Maria, die 
Durchsuchung der Wohnung von Esch Arno durchgeführt. 
 
In Folge der Durchsuchung wurden folgende Unterlagen 
sichergestellt: 
1) Parteiausweis Nr. 42273 auf den Namen Esch Arno. 
2) Vier Fotos. 
3) Persönliche Briefe von Esch Arno – 42 Briefe. 
4) Kalender – 3 mit persönlichen Eintragungen von Esch 
5) Notizbuch – 1 
6) Tagebücher – 2 
7) Autobiografie von Esch Arno. 
8)19 Verschiedene Briefe – 25 Seiten. 
 
Anderweitige Gegenstände und Wertsachen wurden nicht 
sichergestellt. 
 
Das Durchsuchungsprotokoll wurde ausgefertigt von: 
Kapitän [Unterschrift] /Peschko/ 
in der Anwesenheit der: 
    [Unterschrift]./.Reismann./. 
    [Unterschrift]./.Mölle./. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
19 Nummerierungen 1-4, 6-8 abgehakt 
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Das Durchsuchungsprotokoll wurde […] in deutscher Sprache 
durch die Dolmetscherin Kruglowa, die über die Haftung im 
Falle der falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches belehrt wurde, vorgelesen  
Fefer   [Unterschrift] ./.Kruglowa./. 
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Protokoll 
28. Oktober 1949 Stadt Rostock 

. 
Wir, unten unterzeichnete Personen, Kapitän Burbelo, 
Dolmetscher Kleschitsch, Vertreter der Polizei Steinfurt 
und der Besitzer des Gartens Nr 151 – Krumm Walter20, 
wohnhaft in der Stadt Rostock, Leonardtstraße 14, haben 
am heutigen Tage das vorliegende Protokoll über die 
Durchsuchung der Gartenanlage Nr. 151, welche sich im 
Süd-Westen der Stadt Rostock in Richtung des Dorfes 
Biestow befindet und über dessen Umfeld aufgenommen. Es 
wurde festgestellt, dass der Garten des Besitzers Krumm 
Walter ein Gartengrundstück mit den Maßen 20 x 20 Meter 
ist. Im westlichen Teil des Gartens steht ein Holz-
häuschen – Typ Wochenendhaus - mit den Maßen 5 x 4 Meter. 
Bei der Durchsuchung des Häuschens wurde unter ihm eine 
Holzkiste mit den Maßen 53 x 31 x 21 cm gefunden. In der 
Kiste wurden folgende Unterlagen, die in ein weißes 
Papier gewickelt und mit einem Bindfaden von der Länge 
4,7 Meter umwickelt waren, gefunden: 
 
1) Informationsliste der Landesregierung LDP Berlin vom 
12.5.1947 Nr. 15, gedruckt auf Hektograph  
2) Informationsliste der Landesregierung LDP Berlin vom 
12.5.1947 Nr. 16, gedruckt auf Hektograph  
3) Flugblatt LDP, Autor Felau Roller, gedruckt in der 
Druckerei 
4) Richtlinie Geisler auf den Namen Esch Arno 
5) Schreiben von Geisler und Jakobi  
6) Zusammenfassung aus Greifswald – Autor Lisser21 
 Gerhardt 
7) Erinnerungsvermerk über die Vorlage einer 
Zusammenfassung 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
20 Vater von Karl-Heinz Krumm 
21 Gemeint ist Bernhard Lisser. 
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8) Unterlage ohne Bezeichnung, gedruckt auf einer 
Schreibmaschine auf 6 Seiten mit Unterschrift von Esch  
9) Flugblatt mit der Bezeichnung „Was wollen wir?“ 
herausgegeben von der Freien Demokratischen Partei, 2 
Stück 
10) Flugblatt der Freien Demokratischen Partei „Warum 
sind wir junge Demokraten“ 
11) Zeitschrift „Wegweiser LDP 
12) Flugblatt „Junger Demokrat“ - herausgegeben von dem 
Informationsdienst der Deutschen Jungen Demokraten  
13) die 7. und 8. Seite der Unterlagen ohne Bezeichnung 
14) Gedicht „Stern meines Lebens“ - Esch 
15) Zwei Ausschnitte aus einer Zeitung mit 
antisowjetischem Charakter 
16) Mappe mit Protokollen der Organisation „Junge 
Demokraten“ versiegelt von Esch Arno auf 26 Seiten 
17) Mappe mit Protokollen der Organisation „Junge 
Demokraten“ versiegelt von Esch Arno auf 12 Seiten 
18) Mappe mit Angelegenheiten der Organisation „Junge 
Demokraten mit Hinweisen für den strukturellen Aufbau 
dieser Organisation und mit einer Liste der anwesenden 
Personen der Beratung auf 55 Seiten 
19) Mappe ohne Bezeichnung himbeerfarben mit 
Protokolleintragungen auf 35 Seiten 
20) Mappe mit der Statistik der Organisation „Junge 
Demokraten“ auf 3 Seiten 
21) Mappe mit Informationen über Hochschule versiegelt 
von Arno Esch auf 7 Seiten 
22) Mappe mit Zeitungen und Zeitschriften LDP, FDP, DFP  
23) Mappe mit Zeitungen „Kurier LDP [...] 
24)22 Mappe mit Literatur der Organisation „Junge 
Demokraten“  
 
Das vorliegende Protokoll wurde in einem Exemplar 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
22 Nummerierung 10-15, 23, 24 abgehakt 
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ausgestellt und in russischer und deutscher Sprache  
durch den Dolmetscher Kleschitsch, der über die Haftung 
im Falle der falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Sowjetrepublik belehrt wurde, vorgelesen 
      [Unterschrift unleserlich] 
 
Unterschrieben: 
  Kapitän [Unterschrift] /Burbelo/ 
  Dolmetscher [Unterschrift] /Kleschitsch/ 
  Vertreter der Polizei [Unterschrift] /Steinfurt/ 
Besitzer des Gartens Nr. 151 [Unterschrift]Krumm - Krumm/ 
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Vernehmungsprotokoll 

28. Oktober 1949      Stadt Rostock 
. 
Ich, Kapitän Durbelo habe als Zeugen vernommen: 
  Krumm Walter, geboren im Jahre 1899 in der Stadt 
  Rostock, aus einer Arbeiterfamilie, deutsch, 
  tätig als Meister für die Reparatur der  
  Transportmittel in der städtischen Verwaltung 
  für Kommunalwirtschaft, wohnhaft in der Stadt 
  Rostock, Leonhardtstraße, 14. 
 
Er wird belehrt über die Strafbarkeit falscher Angaben 
gemäß Artikel 95 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik 
       [Unterschrift] Krumm 
 
Die Vernehmung wird mit dem Dolmetscher Kleschitsch, der 
über die Haftung im Falle einer falschen Übersetzung 
gemäß Artikel 95 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, 
durchgeführt. 
      [Unterschrift unleserlich] 
 
Frage: Unter dem Haus in Ihrem Garten wurde gerade jetzt 
eine Holzkiste gefunden, was wissen Sie darüber? 
 
Antwort:Ich bestätige hiermit, dass in meinem Garten 
unter dem Haus eine Holzkiste entdeckt wurde, 
       [Unterschrift] Krumm 
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aber ich kann nicht sagen, wie sie dorthin gelangt ist. 
Wer diese Kiste unter das Haus in meinem Garten hingelegt 
haben könnte, kann ich absolut nicht sagen.  
 
  Das Protokoll wurde laut meiner Aussage richtig 
aufgeschrieben und wurde mir in die deutsche Sprache 
übersetzt. 
      [Unterschrift] Krumm 
 
Die Vernehmung wurde durchgeführt: K-n [Unterschrift 
unleserlich] 
Dolmetscher [Unterschrift unleserlich] 
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Protokoll der Vernehmung 

 
 
des Festgenommenen  
  Esch Arno, geboren im Jahre 1928 in Memel,  
  Deutscher, deutscher Bürger, ledig, nicht  
  vorbestraft, Mitglied der LDP, Student der  
  Universität Rostock, juristische Fakultät,  
  wohnhaft: Stadt Rostock, Lagerstrasse  Nr. 42. 
 
vom 24. Oktober 1949    Stadt Schwerin 
 
 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 11.00 Uhr und wurde mit 
dem Dolmetscher Listopadow, der über die Haftung im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt, - 
    [Unterschrift unleserlich] 
 
 
Esch Arno wurde über die Haftung im Falle falscher 
Aussage und im Falle der Verweigerung der Aussage gemäß 
Artikel 95 und 92 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Sowjetrepublik belehrt - 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
Frage: Wo haben Sie gewohnt und was haben Sie gemacht  bis 
zum Kriegsbeginn zwischen Deutschland und der 
Sowjetunion? 
 
Antwort: Seit meiner Geburt bis zum 6. Januar 1944 habe 
ich zusammen mit meiner Mutter in der Stadt Memel gelebt.  
Frage: Wo haben sie seit Januar 1944 bis zur jetzigen 
Zeit gelebt? 
 
 
 
 
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 

BStU 
000043 

 
 

-2- 
 
 
 
Antwort: Ich habe in der Stadt Memel gelebt und die 
Volksschule besucht. Außerdem war ich seit April 1939 
Mitglied der faschistischen Jungendorganisation 
„Hitlerjugend“. Im Januar 1944 wurde ich als Mitglied der 
„Hitlerjugend“ in die Militärschule mobilisiert, in 
welcher ich neben den allgemeinbildenden Fächern auch in 
Wehrkundefächern unterrichtet wurde und in Wehrkunde 
ausgebildet wurde. 
Ab dem 6. Januar 1944 bis September 1944 befand ich mich 
in der Wehrausbildung bei der Marineabwehr- Artillerie in 
der Stadt Memel. Im September 1944 wurde ich zur 
Militärschule in der Stadt Swinemünde versetzt, wo ich 
eine Ausbildung in der Marinekompanie für Feuerwehrschutz 
absolviert habe. 
 
Am 5. April 1945 erhielten ich und viele Mitschüler 
unserer Schule eine Ladung, in der wir aufgefordert 
wurden, in der Stadt Wismar bei der dortigen 
Ersatzdienststelle zur Prüfung durch die Kommission und 
für die Einberufung zum Wehrdienst bei der Armee zu 
erscheinen. Bei der Ersatzdienststelle in der Stadt 
Wismar bin ich aber nicht erschienen, sondern ich bin in 
die Stadt Schönberg gefahren und habe dort gewohnt. 
Anfang Mai 1945 wurde diese Gegend von den amerikanischen 
Truppen besetzt. In der Stadt Schönberg habe ich bis zum 
21. März 1946 gelebt, danach bin ich in die Stadt Rostock 
gezogen, wo ich  
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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das Studium an der juristischen Fakultät der Universität 
Rostock aufgenommen habe. 
 
Frage: Wurden sie nach Besetzung der Provinz Mecklenburg 
durch die amerikanischen Streitkräfte zur Vernehmung in 
irgendwelche amerikanischen Einrichtungen geladen? 
 
Antwort: Etwa um den 5.-6. Mai 1945 sollten alle 
männlichen Einwohner der Stadt Schönberg gemäß der Order 
der amerikanischen Behörden auf dem Marktplatz 
erscheinen. 
Nachdem wir auf dem Platz erschienen sind, wurde uns 
mitgeteilt, dass eine Überprüfung durchgeführt wird. Es 
wurden alle der Reihe nach in die Räumlichkeiten des 
Postamtes gerufen, wo ein amerikanischer […] die 
Unterlagen überprüft und Fragen anlässlich eines Dienstes 
in der Armee oder dazu, welchen Beruf man erlernt hat, 
gestellt hat. Nach dieser Überprüfung wurden Stempel im 
Pass angebracht. In andere amerikanische Einrichtungen 
wurde ich nicht geladen. 
 
Frage: Als sie in der sowjetischen Besatzungszone in 
Deutschland gewohnt haben, welchen politischen Parteien 
und Organisationen haben Sie angehört? 
 
Antwort: Ich bin Mitglied der liberal- demokratischen 
Partei, welcher ich am 25. Juni 1946 beigetreten bin. 
Außerdem bin ich Mitglied der SNM und auch Mitglied der 
Gesellschaft für deutsch-sowjetische Freundschaft. 
Anderen Parteien gehöre ich nicht an. 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
Das Wort „englischer“ nicht lesen, das Geschriebene 
„amerikanischer“ soll gelesen werden.  
   [Unterschrift] Arno Esch 
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Frage: Welchen Untergrundorganisationen gehören sie an? 
 
Antwort: Ich bin Mitglied der Untergrundorganisation 
„Radikal- soziale Freiheitsbewegung“. 
 
Frage: Seit wann sind sie Mitglied der 
Untergrundorganisation RSSD und wer ist der Leiter der 
genannten Organisation? 
 
Antwort: Die Untergrundorganisation Radikal-soziale 
Freiheitsbewegung wurde auf meine Initiative Anfang 
November 1948 gegründet. Ich bin nicht der Leiter dieser 
Organisation. In der Folgezeit wurde die RSSD umgenannt 
und trug den Namen „Demokratische freie Partei Europas“. 
 
Frage: Welche Ziele und Aufgaben hatte die Untergrund-
organisation RSSD? 
 
Antwort: Als Mitglied der LDP und als Verantwortlicher 
einer Reihe leitender Funktionen in dieser Partei, fand 
ich, dass die LDP in der sowjetischen Besatzungszone in 
Deutschland keine selbständige Partei ist und keine 
eigene starke Politik verfolgt, weil sie sich im Block 
der SEPG befand. Im Wesentlichen stand die LDP unter dem 
Einfluss dieser Partei. 
Die LDP Partei selbst ist auch in den Ansichten nicht 
einig, weswegen hat sie keinen wesentlichen Einfluss 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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im Volk hat. 
Da ich ein Gegner der Politik der Sozialistischen 
Einheitspartei Deutschlands war, entstanden bei mir 
natürlich Gedanken über die Gründung einer neuen Partei, 
die mit ihrer Politik der Politik der SEPG entgegenstehen 
würde.  
Unter günstige Umstände, verstand ich, weiter die Macht 
zu ergreifen und die […] Partei Deutschlands zu werden. 
Als günstige Umstände sah ich den Abzug der 
Okkupationstruppen aus Deutschland.  
Nach einer genauen Abwägung dieser Frage habe ich im 
November 1948 angefangen mir Anhänger auszuwählen.  
[…] in der LDP kannten mich viele als […] und ich hatte 
besonders unter der Jugend eine große Autorität, weswegen 
es für mich nicht schwer war einige Leute auszuwählen, 
die meine Ansichten über die Gründung einer illegalen 
Organisation geteilt haben. So eine Organisation habe ich 
auch gegründet. 
Das Programm und das Statut der RSSD waren noch nicht 
ausführlich ausgearbeitet, aber die Hauptbestimmungen 
waren klar. 
Am Anfang war es notwendig, den wesentlichen Kern zu 
schaffen. Danach musste man sich bemühen, die Mitglieder 
unserer Untergrundorganisation in die leitenden  
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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Organe der LDP einzuführen (in die Kreis-, Bezirks-, 
Landesorgane), damit sie die durchzuführende Politik 
würde beeinflussen können.  
  
Frage: Mit welchen Kampfmethoden sollte die 
Untergrundorganisation RSSD das vorgesehene Programm 
verwirklichen? 
 
Antwort: Wir beabsichtigten die Verwirklichung des 
vorgesehenen Programms durch stufenweise Eroberung der 
leitenden Posten in der LDP unter Gewinnung der neuen 
Mitglieder in unserer Organisation und durch Verwandlung 
der RSSD in eine starke Massenpartei durchzuführen, das 
heißt durch die Methoden des politischen Kampfes. Das 
heißt aber nicht, dass wir solche Methoden, wie […] 
Agitation, Militär-, Wirtschafts- und Politspionage 
ausgeschlossen haben. 
 
Frage: Nennen sie uns ihnen bekannte Teilnehmer der 
Untergrundorganisation RSSD? 
 
Antwort: Teilnehmer der Untergrundorganisation „Radikal- 
soziale Freiheitsbewegung“ sind folgende Personen: 
1. Wiese Friedrich Franz, Student der Universität 
Rostock, […] Fakultät, Abteilung für Chemie 
2. Flach Karl- Hermann, politischer Redakteur der Zeitung 
„Norddeutsche Zeitung“, wohnhaft in der Stadt Schwerin 
 
 
 
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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3. Köpke Horst23, Referent der LDP bei der Landesregierung 
Mecklenburg, wohnhaft in der Stadt Schwerin, 
Lessingstraße Nr. 16 
 
4. Hut Hans, hat gearbeitet als Auszubildender in der […] 
der Stadt Rostock, danach hat er gearbeitet als Arbeiter 
in der „Derutre“. Im Frühjahr 1949, etwa im März oder 
April ist er nach Berlin gezogen, wo er auch jetzt wohnt. 
Er studiert dort in einer der Universitäten. 
 
5. Blankenburg Gerhard, technischer Sekretär der LDP des 
Bezirks Stralsund des Landes Mecklenburg, wohnhaft in der 
Stadt Stralsund. 
 
6. Schwarz Hans- Ulrich24, etwa 25 Jahre alt, Student der 
Universität Dahlem Berlin (so genannte freie Universität)  
 
7. Puchstein Heinrich, technischer Sekretär der LDP des 
Bezirks Rügen, Kriegsinvalide, wohnhaft in der Stadt 
Bergen auf der Insel Rügen. 
 
8. Jaschke Helmut, Student der Universität Rostock, 
Gesellschafts- wissenschaftliche Fakultät, wohnhaft in 
der Stadt Rostock, Liskowstrasse Nr. 26. 
 
9. Albrecht, der Vorname ist mir nicht bekannt, arbeitet 
als Parteisekretär der LDP auf der Insel Usedom. Diese 
Personen waren leitendes Personal der RSSD. Viele von 
ihnen 
 
Das durchgestrichene Wort „Stadt“ nicht lesen 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
       [Unterschrift]Arno Esch 
 

                                                 
23 Horst Köpke, Karl-Hermann Flach, Karl-Otto Senst (LDP-Kreisvorsitzender Hagenow) und 
Helmut Jaschke erfuhren am 19. Oktober 1949 während einer Sitzung des Erweiterten LDP-
Landesvorstandes in Schwerin von Wieses und Eschs Verhaftung. Nach dem sie sich zwei 
Tage auf einem Bauernhof bei Hagenow versteckt gehalten hatten, gelang die Flucht nach 
Westberlin.   
24 Student der Rechtswissenschaften, später Rechtsanwalt 
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haben persönlich Personen für die Untergrundorganisation 
geworben und ihnen Nummern zugeteilt. Sowie zum Beispiel 
Blankenburg; er hat einige Personen geworben, mit denen 
er dann die Arbeit durchgeführt hat. Blankenburg hat mir 
wiederholt über seine Werbetätigkeit berichtet. 
 
Frage: Sie haben angegeben, dass mit der Anwerbung zur 
Untergrundorganisation RSSD Nummern zugeteilt wurden. 
Erzählen sie, wie die Nummern zugeteilt wurden? 
 
Antwort: Da die Radikal-soziale Freiheitsbewegung eine 
illegale Organisation war, haben wir beschlossen, jedem 
Mitglied unserer Organisation mit dem Ziel der 
Konspiration eine Nummer zuzuteilen. So habe ich die Nr. 
1 gehabt, Wiese – die Nr. 2, Flach – die Nr. 3, 
Blankenburg – die Nr. 6. 
Außerdem habe ich Blankenburg einige freie Nummern 
gegeben, damit er sie nach Anwerbung neuer Mitglieder 
zuteilen konnte. 
 
Frage: Sie haben nicht alle Mitglieder der 
Untergrundorganisation RSSD genannt. Sind sie bereit die 
richtigen Ermittlungsangaben anlässlich dieser Frage zu 
geben? 
 
Antwort: Ich habe hauptsächlich die Führungspersonen 
unserer Untergrundorganisation RSSD benannt. Zwar ist mir 
bekannt, dass der Untergrundorganisation auch andere 
Personen angehörten, aber an die Familiennamen dieser 
Personen kann ich mich nicht erinnern. Soweit ich mich 
erinnern kann,  
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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haben sich darüber hinaus folgende Personen zu unserer 
Organisation angeschlossen, waren aber nicht Mitglieder 
der Organisation – Ehrlich Ruth, 29 Jahre alt, Lehrerin 
der Berufsschule in der Stadt Dresden, Mitglied der 
Jugendsektion der LDP bei der Zentralverwaltung. Gönich 
Eberhardt – etwa 25 Jahre alt, Student der Universität 
Leipzig, der wissenschaftlich- sozialen 
Wirtschaftsfakultät, Mitglied der Jugendsektion der LDP 
bei der Zentralverwaltung. Diese Personen wurden 
eingeweiht, dass es in der Provinz Mecklenburg eine 
Untergrundorganisation RSSD gibt. Ich persönlich habe 
ihnen das etwa Mitte November 1948 erzählt. 
 
Frage: Hat die Untergrundorganisation „Radikal- soziale 
Freiheitsbewegung“ Verbindungen zu anderen 
Untergrundorganisationen gehabt?  
 
Antwort: Offiziell hat unsere Untergrundorganisation RSSD 
keine Verbindungen zu anderen Untergrundorganisationen 
gehabt, aber ich, als Leiter der RSSD, habe mich für 
einige Untergrundorganisationen, die in der Provinz 
Mecklenburg existierten, interessiert. So wurde mir von 
einem Mitglied unserer Organisation Albrecht bekannt, 
dass in der Provinz Mecklenburg eine 
Untergrundorganisation […] 
 
 
 
       [Unterschrift] Arno Esch 
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unter dem Namen „Deutsche Freiheitsbewegung“, unter der 
Abkürzung „DFB“ existiert.  
Albrecht hat mir das Programm dieser Organisation, 
getippt mit einer Schreibmaschine, gezeigt. Die 
Untergrundorganisation DFB war offensichtlich eine 
faschistische Organisation, deswegen habe ich nach 
Kenntnisnahme des Programms dieser Organisation dem 
Albrecht gesagt, dass wir keine Verbindung mit der DFB 
haben wollten, da sich unsere Ziele und Aufgaben 
vollkommen unterscheiden. Ich habe von einem Mitglied 
unserer Untergrundorganisation RSSD – Wiese Friedrich 
Franz - erfahren, dass in der Stadt Parchim in der 
Provinz Mecklenburg eine faschistische 
Untergrundorganisation, die sogenannte […] Fraktion 
existiert. Wer zu dieser Organisation dazugehört, hat mir 
Wiese nicht erzählt, aber wegen der Bezeichnung habe ich 
vermutet, dass diese Organisation sich mit einer 
terroristischen Tätigkeit beschäftigt. 
  
Frage: Mit welchen illegalen Organisationen haben sie 
persönlich Verbindung gehabt? 
 
Antwort: Ich persönlich habe keine Verbindung mit 
Organisationen (Untergrund- oder illegalen 
Organisationen) unterhalten, allerdings, wie ich oben 
schon angegeben habe, habe ich von der Existenz zweier 
Untergrundorganisationen gewusst.  
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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Frage: Wer von den Mitgliedern ihrer Untergrund-
organisation RSSD hat sich mit Spionagetätigkeit 
beschäftigt? 
 
Antwort: Mit der Spionagetätigkeit haben sich – Hut Hans, 
Köpcke Horst und ich beschäftigt. 
 
Frage: Mit wem haben Sie, Hut und Köpke Verbindungen 
wegen der Spionagetätigkeit unterhalten? 

 
Antwort: Ich, Hut und Köpke hatten wegen der 
Spionagetätigkeit Verbindung zu Geisler Herbert gehabt. 
 
Frage: Wer ist Geisler Herbert? 
 
Antwort: Geisler Herbert war seinerzeit einer der 
leitenden Mitarbeiter der LDP, er war Anhänger der 
Schwennicke-Richtung25.  Im Januar 1948 hat er mit der LDP 
gebrochen und hat zur Arbeit in den westlichen Sektor von 
Berlin gewechselt. 
Geisler gibt zur Zeit eine Zeitschrift unter der 
Bezeichnung „Der Wegweiser“ heraus, in welcher er Artikel 
offensichtlich antisowjetischen Inhalts unterbringt und 
die sowjetische Okkupationsregierung verleumdet. Außerdem 
hat Geisler durch seine Agenten eine aktive 
Spionagetätigkeit in der sowjetischen Besatzungszone in 
Deutschland betrieben.  
 
Frage: Unter welchen Umständen haben sie die 
Spionageverbindung zu Geisler hergestellt? 

 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
    
 
 
 

                                                 
25 Carl-Hubert Schwennicke, Mitbegründer des Ostbüros der FDP 
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Antwort: Ich habe Geisler im Herbst 1947 kennengelernt, 
er war zu diesem Zeitpunkt der Jugendvertreter der Partei 
LDP der Stadt Berlin und der Jungendvertreter der Provinz 
Mecklenburg. Ich habe Geisler mehrfach in der Stadt 
Berlin getroffen. An einem dieser Treffen im Januar 1948 
habe ich im Gespräch mit Geisler meine Unzufriedenheit 
darüber geäußert, dass die Führung der SNM in Schönberg 
mich beschuldigt, dass ich provokative Gerüchte 
verbreiten würde. Ich habe Geisler gebeten, dass er in 
der Verwaltung darüber aufklären sollte, dass ich zu 
Unrecht beschuldigt werde. Danach haben ich und Geisler 
uns über politische Themen und […] Tätigkeit der LDP 
unterhalten. Geisler hat seine Unzufriedenheit über die 
Tätigkeit der LDP in der sowjetischen Zone geäußert und 
ich habe ihn in dieser Frage unterstützt. Während dieses 
Gesprächs hat Geisler mir angeboten, eine Opposition 
innerhalb der LDP zu gründen und unter diesem Deckmantel 
eine illegale Tätigkeit gegen die SEMG durchzuführen. 
Außerdem hat er mir angeboten, die Spionagetätigkeit in 
der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland 
durchzuführen. Ich habe ihm mitgeteilt, dass ich nicht 
als bezahlter Agent für das Einholen der Spionagedaten 
tätig werde,  
 
das gestrichene Wort „Berlin“ nicht lesen, das 
überschriebene „Schönberg“ lesen 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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aber politische Informationen in der sowjetischen 
Besatzungszone aufsammeln und an ihn übermitteln könne. 
Darauf haben wir uns dann auch geeinigt. In Ausführung 
der von mir versprochenen Verpflichtung habe ich während 
der Treffen mit Geisler diesem die von mir gesammelten 
politischen Daten in […] der sowjetischen Besatzungszone 
in Deutschland übermittelt.   
 
 
  Die Vernehmung wurde um 9 Uhr 30 Min. am 25.X.49 
  unterbrochen 
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  vorgelesen, meine Antworten sind richtig  
  aufgeschrieben. 
    [Unterschrift] Arno Esch 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors SWA des Landes 
  Mecklenburg – Oberstleutnant 
      [Unterschrift unleserlich] 
     
  Der Dolmetscher [Unterschrift unleserlich]
   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 
 
 
 
 
 

BStU 
000055 

 
 

Protokoll der Vernehmung 
 

des Festgenommenen Esch Arno 
 
vom 27. Oktober 1949   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat um 13.00 Uhr begonnen und wird mit dem 
Dolmetscher Listopadow, der über die Haftung für den Fall 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    [Unterschrift unleserlich] - 
 
 
Esch Arno wurde über die Haftung im Falle der falschen 
Aussage und im Falle der Verweigerung der Aussage gemäß 
Artikel 95 und 92 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt - 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
Frage: Wie oft und wo fanden die Versammlungen ihrer 
illegalen antisowjetischen Untergrundorganisation 
„Radikal- soziale Freiheitsbewegung“ statt?  
 
Antwort: Illegale Versammlungen unserer 
Untergrundorganisation „RSSD“ fanden an verschiedenen 
Orten in der Stadt Rostock und ziemlich oft statt.  
Die erste solche Versammlung fand am 2. November 1948 in 
den Räumlichkeiten der Verwaltung der LDP (Sankt-Georg-
Platz Nr. 3) statt. An dieser Versammlung haben 
teilgenommen – ich, Esch Arno, Wiese Friedrich Franz, Hut 
Hape, Schwarz Hans- Ulrich, und möglicherweise Krumm 
Karl- Heinz sowie Flach 
 
      [Unterschrift] Arno Esch  
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In dieser Versammlung haben wir die Gründung einer 
Untergrundorganisation und den Namen dieser Organisation 
besprochen. Über die Gründe für die Gründung einer 
solchen Organisation und ihre Ziele und Aufgaben habe ich 
einen Vortrag gehalten. Auf dieser Versammlung haben wir 
beschlossen, eine provisorische Verwaltung der RSSD zu 
wählen, welcher ich, Wiese Friedrich und Flach Karl- 
Hermann angehörten. 
Die zweite illegale Versammlung fand Mitte Dezember 1948 
in der Wohnung von Flach (Stadt Rostock, Sankt-Georg-
Platz Nr. 2) statt. An dieser Versammlung haben nur die 
Mitglieder der Verwaltung der RSSD, das heißt ich, Wiese 
und Flach teilgenommen. 
Wir haben sowohl theoretische als auch praktische Fragen 
zur Tätigkeit unserer Organisation besprochen. Ich habe 
mitgeteilt, wer von mir persönlich für die 
Untergrundorganisation RSSD herangezogen wurde – 
Blankenburg Gerhard und Puchstein Heinrich. 
Die nächste Versammlung fand am 6. Februar 1949 bei mir 
in der Wohnung (Stadt Rostock, Legernstraße Nr. 42) 
statt. An dieser Versammlung haben teilgenommen: 
1. Wiese Friedrich- Franz 
2  Köpke Horst, 
3. Flach Karl- Hermann, 
4. Krumm Karl- Heinz, 
5. und ich – Esch Arno. Die Teilnehmer haben die Frage 
einer Umbenennung 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 
 
 
 
 
 

BStU 
000057 

 
 

- 3 - 
 

unserer Untergrundorganisation RSSD besprochen. Es gab 
einen Vorschlag unserer Organisation einen neuen Namen, 
nämlich „Demokratische Freie Partei Europas“ zu geben. 
Diese Frage wurde zur Diskussion gestellt, allerdings 
wurde vorübergehend keine Entscheidung anlässlich der 
genannte Frage getroffen. Am 22. und 23. April diesen 
Jahres wurde von Mitgliedern unserer Organisation in der 
Wohnung bei Jaschke Helmut eine Versammlung organisiert, 
an welcher teilgenommen haben – Wiese Friedrich- Franz, 
Jaschke Helmut, Köpke Horst, Flach Karl- Hermann, 
Blankenburg Gerhard (er hat an der Versammlung nur am 23. 
April diesen Jahres teilgenommen) und ich. Die 
Hauptfragen, die wir in dieser Versammlung besprochen 
haben, waren die Aktivierung unserer illegalen Tätigkeit, 
die Verstärkung unseres Einflusses auf die Jugend in der 
Provinz Mecklenburg und auch in anderen Provinzen der 
sowjetischen Besatzungszone in Deutschland.  
Am 23. April diesen Jahres wurde in der Stadt Rostock die 
Parteikonferenz der LDP des Landes Mecklenburg eröffnet. 
In Verbindung mit der Arbeit der Konferenz der LDP haben 
wir uns die Aufgabe gestellt, also Mitglieder unserer 
Partei in den neuen Vorstand der LDP zu bringen. 
in dieser Versammlung haben wir besprochen, wer von uns 
für den neu zu wählenden  
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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Vorstand auf der Konferenz kandidieren soll. 
In unserer Versammlung wurde beschlossen, dass sich 
folgende Personen für die Verwaltung der LDP des Landes 
Mecklenburg zur Wahl stellen sollten:  
Jaschke Helmut, Flach Karl-Hermann und mich, Esch. Durch 
das Vorschieben der genannten Kandidaten für die 
Verwaltung der LDP des Landes Mecklenburg hat unsere 
Organisation folgendes Hauptziel verfolgt – die leitenden 
Funktionen in der LDP zu besetzen um damit einen großen 
Einfluss auf die Mitglieder der LDP auszuüben, um sie auf 
unsere Seite zu ziehen und damit wiederum so 
erfolgreicher unsere Untergrundtätigkeit durchzuführen. 
Damit unsere Kandidaten in der Konferenz nicht 
durchfallen, haben die Mitglieder der Untergrund-
organisation RSSD auf der Konferenz Agitation unter den 
Delegationen für diese Kandidaturen betrieben. Im 
Ergebnis der durchgeführten Arbeit sind unsere Kandidaten 
für die Verwaltung der LDP auch durchgekommen. 
 
Frage: Welche Fragen wurden an der illegalen Versammlung 
am 22. - 23. April diesen Jahres außerdem erörtert und 
was wurde beschlossen? 
 
Antwort: Auf der Versammlung wurden Fragen zur Wahl der 
Leitungsgremien der Untergrundorganisation RSSD, zur 
Gründung von Untergrundgruppen in anderen Provinzen der 
sowjetischen Besatzungszone in Deutschland, zu Berichten 
von anderen Personen  
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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über die Tätigkeit unserer Organisation und über das 
Werben neuer Mitglieder, sowie Fragen über das 
Aufbewahren von Unterlagen der Untergrundorganisation 
besprochen. 
Zu diesen Fragen wurden dann auch Beschlüsse gefasst: Ich 
wurde als Vorsitzender der Untergrundorganisation in der 
sowjetischen Besatzungszone in Deutschland bestätigt, als 
Vorsitzender der Verwaltung des Landes Mecklenburg wurden 
Wiese Friedrich und als Mitglieder der Verwaltung wurden 
Flach, Köpke, Jaschke und Blankenburg eingesetzt. 
Außerdem wurde das Mitglied unserer Untergrund-
organisation Jaschke mit der Organisation der 
Untergrundgruppen in der Provinz Sachsen-Anhalt und ich 
mit der Organisation der Untergrundgruppen in Sachsen und 
Brandenburg beauftragt. 
Der in der Versammlung anwesende Blankenburg hat 
berichtet, dass er für unsere Organisation den Bere und 
den Wal aus Anklam gewonnen hat. 
 
Frage: Wer und wo hat die Unterlagen über die Tätigkeit 
ihrer Untergrundorganisation RSSD aufbewahrt? 
 
Antwort: Das Mitglied unserer Untergrundorganisation RSSD 
Krumm Karl hat den Wunsch geäußert, für das Aufbewahren 
der Unterlagen unserer Untergrund- 
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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organisation zu sorgen und sie an einem sicheren Ort 
aufzubewahren. Ich und Wiese Friedrich waren mit seinem 
Vorschlag einverstanden und haben ihm folgende Unterlagen 
übergeben: 
1. Protokolle der Versammlungen der Untergrund-
organisation RSSD für November, Dezember 1948 und 
Februar, April 1949. 
2. 26Listen der Mitglieder der Untergrundorganisation 
RSSD und Personen, die für die Anwerbung vorgemerkt sind. 
3. Listen der Leitungsgremien der RSSD 
4. Briefwechsel mit den Sekretären der Organisation 
„Deutsche Jungdemokraten“ (DJD westliche Zone) 
5. Informationsblätter, herausgegeben von der „Freie 
Demokratische Partei“ (FDP westliche Zone). 
Die genannten Unterlagen hat Krumm in einer Holzkiste im 
Keller des Sommerhauses, welches im Garten seines Vaters 
außerhalb der Stadt Rostock, nicht weit vom Dorf Biestow 
sich befand, aufbewahrt. 
 
Frage: Wer hat etwas über die Aufbewahrung der Unterlagen 
durch Krumm gewusst? 
 
Antwort: Darüber wussten nur ich und Wiese Friedrich. Es 
ist möglich, dass auch Flach davon wusste, weil er ein 
guter Freund von Krumm ist. Sonst wusste keines der 
Mitglieder unserer Organisation was über die Art der 
Aufbewahrung der genannten Unterlagen. 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
26 Nummerierung 1 und 2 am rechten Rand durch Strich gekennzeichnet 
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  Die Vernehmung wurde beendet um 17 Uhr 
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  vorgelesen und in die deutsche Sprache   
  übersetzt. Die Antworten sind richtig   
  wiedergegeben:  
    [Unterschrift] Arno Esch 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors SWA des Landes 
  Mecklenburg – Oberstleutnant  

[Unterschrift] Abramow 
 
 
  Der Dolmetscher [Unterschrift unleserlich] 
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Protokoll der Vernehmung 
 

des Festgenommenen Esch Arno 
 
vom 29. Oktober 1949   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat um 15.00 Uhr begonnen und wird mit dem 
Dolmetscher Listopadow, der über die Haftung im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    [Unterschrift unleserlich] - 

 
 

Frage: Warum haben sie nicht alle ihnen bekannten 
Teilnehmer der Untergrundorganisation „RSSD“ genannt? 
 
Antwort: Ich habe mich bemüht, alle mir bekannten 
Teilnehmer der Untergrundorganisation RSSD zu benennen, 
aber manche Teilnehmer habe ich vergessen. Außer den von 
mir schon angegebenen Teilnehmern der 
Untergrundorganisation, kann ich folgende Personen 
benennen: 
1. Schneider Rolf, geboren im Jahre 1930, Student der 
Universität Rostock, medizinische Fakultät, Mitglied der 
LDP, wohnhaft in der Stadt Rostock, Platz Ulmenmarkt, 
Hausnummer weiß ich nicht mehr. 
Er wurde im Juli 1949 für die Untergrundorganisation 
angeworben. 
2. Senst Karl-Otto, 28 Jahre alt, wohnhaft in der Stadt 
Hagenow, Schriftführer  
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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beim Gericht. Dieser wurde von mir persönlich im Juli 
1949 für die Untergrundorganisation angeworben. 
3. Simon Fritz, etwa 25 Jahre alt, wohnhaft in der Stadt 
Hagenow, technischer Sekretär (Landkreis) der LDP. Er 
wurde von mir persönlich im Juli 1949 für die 
Untergrundorganisation angeworben. 
4. Krumm Karl, geboren im Jahre 1930, wohnhaft in der 
Stadt Rostock, zur Zeit arbeitet er als Auszubildender in 
der Redaktion der Zeitung „Norddeutsche Zeitung“ in der 
Stadt Schwerin. Er wurde für die Untergrundorganisation 
RSSD von Flach angeworben. 
 
 
 
  Die Vernehmung wurde beendet um 17 Uhr 
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  in die deutsche Sprache übersetzt und  
  vorgelesen. Die Antworten sind richtig   
  wiedergegeben:  
    [Unterschrift] Arno Esch 
 

Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der 
Abteilung des operativen Sektors SMA27 des 
Landes   Mecklenburg – Oberstleutnant  

[Unterschrift] (Abramow) 
 
 
  Der Dolmetscher [Unterschrift unleserlich] 

 
 
 
 
 

                                                 
27 SMA: Sowjetische Militäradministration, im russischen Original SWA (Sowetskaja Wojennaja 
Administrazija) 
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Protokoll der Vernehmung 

 
des Festgenommenen Esch Arno 
 
vom 3. November 1949   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat um 14.30 Uhr begonnen und wird mit dem 
Dolmetscher Listopadow, der über die Haftung im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    [Unterschrift unleserlich] - 

 
 

Frage: Sie haben bei der Vernehmung am 29. Oktober 1949 
angegeben, dass Teilnehmer der Untergrundorganisation 
„RSSD“ sind – Schneider Rolf, Seist Karl-Otto, Simon 
Fritz und Krumm Karl. Von wem, wann und unter welchen 
Umständen wurden die angegebenen Personen für die 
Untergrundorganisation „RSSD“ angeworben? 
 
Antwort: Schneider Rolf, Seist Karl-Otto, Simon Fritz und 
Kuhn Allanz wurden für die Untergrundorganisation 
persönlich von mir im Sommer 1949 angeworben. 
Krumm Karl wurde für unsere Organisation von Flach Karl-
Hermann angeworben. Schneider Rolf kenne ich etwa seit 
Mitte 1948 als […] der LDP. Ich habe anlässlich der 
Parteiarbeit über verschiedene politische Themen mit ihm 
diskutiert. In den Gesprächen hat Schneider seine 
Unzufriedenheit 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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über die Maßnahmen der SED geäußert und war grundsätzlich 
anti[...] eingestellt. 
Im Juli 1949 bin ich mit einem Mitglied unserer 
Untergrundorganisation, Remmer Rolf (angeworben von mir 
persönlich im Februar 1949) in die Stadt Güstrow 
gefahren, mit dem Ziel, einige Leute aus dem Kreis der 
Jugend für unsere Organisation anzuwerben. Ich habe  
Remmer vorher beauftragt, in der Verwaltung der LDP 
Güstrow anzurufen und Schneider Rolf sowie Kuchagen 
Dietrich zu benachrichtigen, damit sie auf uns warten. 
Bei der Ankunft in Güstrow hat uns Kuchagen auf dem 
Bahnhof empfangen und gleich in die Wohnung zum Schneider 
Rolf geführt. In der Wohnung von Schneider habe ich ihm 
und Kuchagen berichtet, dass ich und meine Freunde eine 
neue Partei gründen möchten, da die bestehende Liberal-
Demokratische Partei keine Autorität unter den Massen und 
sogar unter den Parteimitgliedern habe. Ich habe darüber 
berichtet, dass es zur Zeit notwendig sei, die Anhänger 
der sogenannten „neuen Liberal[...] hauptsächlich aus dem 
Kreis der Jugend zu wählen und diese Personen in 
Leitungspositionen in der LDP zu bringen, um in der 
Zukunft eine neue Partei zu gründen und die Macht in die 
eigenen Hände zu nehmen. Schneider und Kuchagen waren 
vollständig 
 
      [Unterschrift] Arno Esch  
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mit den von mir vorgetragenen Vorschlägen einverstanden. 
Danach habe ich ihnen das von mir geschriebene Referat 
„neun neue […] in der Liberalisierung“ zum Lesen gegeben. 
Nach ein paar Tagen bin ich zum zweiten Mal in die Stadt 
Güstrow gefahren und habe mich mit Schneider und Kuchagen 
getroffen. Im Gespräch mit ihnen habe ich erzählt, dass 
ich eine Untergrundorganisation gegründet habe, die ich 
[...] musste. Zur Zeit bestehe die Aufgabe darin, die 
Mehrzahl der Mitglieder der LDP auf unsere Seite zu 
ziehen. Ich habe Kuchagen und Schneider nicht gesagt, 
dass unsere Organisation oder, die „neue Fraktion“ - so 
habe ich sie ihnen gegenüber bezeichnet, ihre Tätigkeit 
illegal führt, weil das allen klar war. 
Schneider und Kuchagen haben sich einverstanden erklärt 
meine Anweisungen zum Aufspüren und Anwerben neuer 
Personen für unsere Organisation zu befolgen. 
In dem Gespräch mit den beiden habe ich als Mitglieder 
der Untergrundorganisation – Jaschke, Wiese und Flach 
benannt. 
Simon, Senst Karl und Kuhn Allanz wurden persönlich von 
mir für die Untergrundorganisation angeworben. Das ist 
etwa Mitte Juli 1949 gewesen. Die Anwerbung hat in der 
Wohnung des Kuhn im Dorf Dudow28, Bezirk Hagenow, in der 
Provinz Mecklenburg stattgefunden. Beim Anwerben der 
genannten Personen habe ich keine Mitglieder der 
Untergrundorganisation 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
 
 

                                                 
28 Gemeint ist Dodow, Kreis Hagenow 
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„RSSD“ und auch nicht den Namen der Organisation genannt. 
Ich habe mitgeteilt, dass eine Fraktion bei der LDP, die 
ihre Tätigkeit anlässlich der Gründung der neuen Partei 
durchführt, existiert, das heißt, die Anwerbung wurde 
etwa genau so wie auch bei Schneider Rolf durchgeführt. 
 
Frage: Haben sie bei der Anwerbung von Schneider, 
Kuchagen, Simon, Seist und Kuhn diesen Auftrag erteilt 
Spionagetätigkeit auszuführen? 
 
Antwort: Nein, solche Aufgaben habe ich nicht erteilt. Zu 
diesem Zeitpunkt habe ich selbst die Spionageverbindung 
mit Geisler aufgelöst. 
 
Frage: Wer ist noch Mitglied der Untergrundorganisation 
„RSSD“ 
 
Antwort: Klinder G[...] ? - Student der Universität 
Rostock, medizinische Fakultät, er hat mehrmals an 
unseren Diskussionen über theoretische Fragen 
teilgenommen und hat immer meine Ansichten geteilt. Ich 
habe ihm aber über die Existenz von RSSD nicht erzählt. 
Außerdem ist mir bekannt, dass zu den Mitgliedern unserer 
Untergrundorganisation noch zählen – Posmann 
Reinhardt29, technischer Sekretär des Landkreises Anklam, 
der von Blankenburg für die Untergrundorganisation 
angeworben wurde. Stegmann Heinz aus 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 

                                                 
29 Gemeint ist Reinhold Posnasky 
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der Stadt Schwerin, Referent der Landwirtschaftsabteilung 
der LDP- Verwaltung, angeworben von Köppe Horst im 
Frühjahr 1949. Nach der Anwerbung von Stegmann für unsere 
Organisation habe ich mit ihm ein Gespräch in der Stadt 
Schwerin geführt. In diesem Gespräch habe ich ihm die 
Aufgabe gegeben Karl Rebe, Mitglied der Zentralverwaltung 
der LDP des Landes Mecklenburg, anzuwerben. Karl Rebe ist 
aber unerwartet erkrankt, weshalb ihm ein Arm amputiert 
wurde, deshalb seine Anwerbung verschoben werden musste. 
Andere Aufgaben habe ich Stegmann nicht erteilt. Stegmann 
hatte Verbindung zu Köppe und Flach.  
 
Frage: Wie können sie erklären, dass Sie die Anwerbung 
von Karl Rebe dem Stegmann übertragen haben und das nicht 
selbst gemacht haben? 
 
Antwort: Karl Rebe war […] und Stegmann hat als Referent 
der Landwirtschaftsabteilung der LDP-Verwaltung 
gearbeitet, deswegen hat er eine viel engere Verbindung 
zu Rebe gehabt. 
 
Frage: Hat Stegmann Heinz an den illegalen Versammlungen, 
die Sie in der Stadt Rostock durchgeführt haben, 
teilgenommen? 
 
Antwort: Nein, hat er nicht. Die letzte illegale 
Versammlung fand  
 
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch  
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am 23. April diesen Jahres statt und Stegmann wurde Ende 
April oder Anfang Mai 1949 angeworben. 
 
Frage: Wann haben Sie Stegmann das letzte Mal getroffen? 
 
Antwort: Ich habe Stegmann das letzte Mal am 9. Oktober 
diesen Jahres in der Stadt Schwerin gesehen. Ich habe bei 
diesem Treffen keine Gespräche geschäftlicher Art mit ihm 
geführt.  
 
 
  Die Vernehmung wurde beendet um 1 Uhr 4.XI.4. 
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  in die deutsche Sprache übersetzt und  
  vorgelesen. Die Antworten sind richtig   
  wiedergegeben:  
    [Unterschrift] Arno Esch 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors SMA  

des Landes Mecklenburg – Oberstleutnant 
[Unterschrift] (Abramow) 

 
 
  Der Dolmetscher [Unterschrift unleserlich] 
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Protokoll der Vernehmung 
 

des Beschuldigten Esch Arno 
 
vom 9. November 1949   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat um 20.30 Uhr begonnen und wird mit dem 
Dolmetscher Listopadow, der über die Haftung im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    [Unterschrift unleserlich] - 
 
 
Frage: Wann und unter welchen Umständen haben sie die 
Spionageverbindung zu Geisler hergestellt? 
 
Antwort: Ich kenne Herbert Geisler seit Oktober 1947. Die 
Umstände unseres Kennenlernens waren folgende: im Oktober 
1947 wurde ich zum Referenten des Landeskomitees der LDP 
des Landes Mecklenburg in Jugendfragen gewählt.  
Als Mitglied des oben genannten Komitees habe ich 
ziemlich oft das Jugendkomitee der Zentralverwaltung der 
LDP in der Stadt Berlin besucht. Dort habe ich Herbert 
Geisler und Rudolf Jakobi getroffen. Sie beide haben zu 
diesem Zeitpunkt wichtige leitende Funktionen in der 
Berliner Verwaltung der LDP bekleidet. Geisler und Jakobi 
waren aktiv an der Arbeit des Jugendkomitees beteiligt. 
Außerdem  
 
Das durchgestrichene Wort „zentrale“ nicht lesen, das 
geschriebene Wort „Berliner“ lesen 
     [Unterschrift] Arno Esch 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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war Geisler Referent für Sport im Zentralrat der FDJ30. 
Ich war auch Mitglied des Rates der FDJ seitens des 
Landes Mecklenburg. 
Anlässlich der von mir geschilderten Umstände habe ich 
mehrmals Gespräche mit Geisler geführt. In unseren 
Gesprächen erörterten wir verschiedene Fragen des 
politischen Lebens und im Einzelnen die Tätigkeit der LDP 
in der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland. In den 
Gesprächen mit mir im Jahre 1947 hat Geisler die Arbeit 
des Rates der FDJ kritisiert und die Absicht über den 
Austritt aus der FDJ geäußert. Dabei hat er angegeben, 
dass dies nicht nur seine persönliche Meinung sei, 
sondern auch die Meinung des Berliner Komitees der LDP. 
Etwa im Januar 1948 habe ich im Gespräch mit Geisler in 
der Zentralverwaltung der LDP in der Stadt Berlin 
(Taubenstraße Nr. 48-49) meine Meinung darüber geäußert, 
dass die LDP danach streben sollte – mit ihrem Einfluss 
die Jugendorganisationen und im Einzelnen die FDJ zu 
übernehmen. Geisler hat mir mitgeteilt, dass die LDP 
keinen Einfluss auf die FDJ ausüben kann, da diese 
Organisation vollständig unter kommunistischem Einfluss 
stehe. Dabei hat Geisler den Gedanken geäußert, dass die 
LDP Partei in der sowjetischen Besatzungszone in 
Deutschland keine Autorität und fast keinen Einfluss […] 
habe. 
 
 
 
    [Unterschrift] Arno Esch  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
30 im russischen Original: SSNM 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 

BStU 
000072 

 
 

- 3 - 
 
Deswegen meinte Geisler, dass man eine andere Partei 
vorbereiten und gründen müsste, die nicht unter dem 
Einfluss der SSNM steht, sondern eine selbständige, feste 
Politik gegen den Kommunismus und Sozialismus führt. So 
eine Partei werde bedingungslos von der amerikanischen 
Regierung unterstützt. Für die Gründung einer solchen 
antikommunistischen Partei auf der Basis der LDP müsse 
man damit anfangen, so Geisler, dass man zuallererst eine 
starke Opposition in der LDP gründet und dann allmählich 
die leitenden Posten in der LDP einnimmt.  
Ich war vollständig mit den vorgebrachten Grundtheorien 
von Geisler einverstanden und habe ihm gesagt, dass ich 
über diese Frage nachdenken würde. In demselben Gespräch 
mit Geisler habe ich von ihm eine konkrete Aufgabe 
erhalten, nämlich Daten politischen, wirtschaftlichen und 
militärischen Charakters in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland zu sammeln und ihm zu 
übergeben.  
Dabei hat Geisler mir gesagt, dass die Daten oder diese 
Informationen, wie er das nannte, die amerikanische 
Regierung benötige und für das Sammeln der Spionagedaten 
eine Geldentschädigung ausgehändigt werde. Dann habe ich 
verstanden, dass Geisler ein amerikanischer Agent ist und 
Politik für ihn 
 
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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nur ein Mittel zum Geldverdienen ist. Ungeachtet dessen, 
habe ich seinen Vorschlag angenommen und ihm gesagt, dass 
ich ihm die Daten über die politische Lage mitteilen31 
werden, aber kein bezahlter Agent sein würde. 
 
Frage: Wie haben sie in der Praxis die von Geisler 
erhaltene Aufgaben ausgeführt? 
 
Antwort: Geisler hat mir gegenüber folgende Hauptaufgaben 
benannt: 
1. Eine starke Opposition innerhalb der LDP zu gründen, 
um in der nächsten Zeit die Mehrheit in der Partei zu 
erkämpfen, die leitenden Positionen einzunehmen und die 
LDP aus dem Block der SEPG zu reißen, indem man diese 
Partei gegen die SEPG richtet. 
2. Spionagedaten politischen, wirtschaftlichen und 
militärischen Charakters in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland zu sammeln.32 
3. Das Endziel der oben genannten Aufgaben war der 
Anschluss der Ostzone an Westdeutschland, das heißt der 
Anschluss an den englisch-amerikanischen Block. 
Um diese Aufgaben zu erfüllen habe ich Spionagedaten über 
die politische Lage in der sowjetischen Besatzungszone in 
Deutschland gesammelt und an Geisler übergeben.  
So habe ich im Februar 1948 beim Treffen mit Geisler in 
der Stadt Berlin in der Zentralverwaltung  
 
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
31 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
32 Hervorhebung am rechten Rand durch Strich 
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folgende Daten mitgeteilt 
a) Daten über den Organisationsaufbau der Partei LDP in 
der sowjetischen Besatzungszone in der Provinz 
Mecklenburg, unter Angabe der Aufnahme von neuen 
Mitgliedern in die LDP, sowie über […] LDP. Zudem Daten 
für Januar 1948 zur Mitgliederzahl der LDP und über die 
Zusammensetzung der Führung der LDP,  
b) Daten über die Gründung der neuen städtischen und […] 
Organisationen der LDP in der Provinz Mecklenburg. 
w) Daten über die Einstellung der Bevölkerung angesichts 
der politischen Ereignisse in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland33 
g) Daten über die Einstellung der einzelnen Mitglieder 
der LDP anlässlich der durchzuführenden Politik durch den  
stellvertretenden Vorsitzenden  der […] Verwaltung der 
LDP – Lieutenant34. 
e) Daten über die Arbeit unter der Jugend auf der Linie 
der LDP. 
sh) Ich habe ihm die Kopien der Protokolle der Sitzungen 
des Jugendkomitees der LDP der Provinz Mecklenburg 
übergeben. 
s) Daten über die Sitzungen und gefasste Beschlüsse der 
Verwaltung der LDP des Landes Mecklenburg. 
 
Entsprechende Daten habe ich Geisler im April 1948 beim 
Treffen in der Redaktion der Zeitschrift „Wegweiser“, im 
Mai 1948 auch in der Redaktion, im Juni in der Wohnung  
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
33 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
34 Gemeint ist Arthur Lieutenant. 
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von Geisler und im Juli 1948 bei einem weiteren Treffen 
in der Redaktion übergeben. 
Außerdem habe ich die von mir gesammelten Spionagedaten 
durch die Agenten von Geisler, Hut, Hoppe und Köpke 
diesem übergeben lassen. So habe ich die Daten durch Hut 
3-4 Mal, durch Hoppe 2-3 Mal und durch Köpke ein Mal 
übergeben lassen. Daten wirtschaftlicher und 
militärischer Art habe ich nicht übergeben, da ich keine 
Möglichkeit hatte solche Daten zu erlangen, außerdem hat 
Geisler von mir keine anderen Daten verlangt. Ich kannte 
andere Agenten von Geisler, die Spionagedaten 
wirtschaftlicher Art gesammelt haben.   
 
 
 
  Die Vernehmung wurde beendet um 1 Uhr 30 Min. 
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  in die deutsche Sprache übersetzt und  
  vorgelesen. Die Antworten sind richtig   
  wiedergegeben:  
    [Unterschrift] Arno Esch 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors SMA des Landes 
  Mecklenburg – Oberstleutnant  

[Unterschrift] (Abramow) 
 
 
  Der Dolmetscher [Unterschrift unleserlich] 
 
Das durchgestrichene Wort „Spionage“ nicht lesen, das 
eingetragene Wort „militärischer“ lesen. 
 
   [Unterschrift] Arno Esch 
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„BESTÄTIGUNG“ 
Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
SMA des Landes Mecklenburg – Major 
[...]  /Koslow/ 
11. November 1949 
 

 
B E S C H L U S S 

/über die Mitteilung der Beschuldigung/. 
11. November 1949    Stadt S c h w e r i n 

 
Ich, Leiter der Abteilung des operativen Sektors SWA des Landes 
Mecklenburg – Oberstleutnant ABRAMOW, habe nach der Überprüfung der 
Unterlagen der Ermittlungsakte Nr. 868 und unter Beachtung dessen, dass 
ESCH Arno ausreichend überführt wurde, dass er gegenüber den 
Besatzungsbehörden in Deutschland und der demokratischen Reorganisation, 
die durch die SED durchgeführt wird, feindlich eingestellt ist, festgestellt, dass 
er im Januar 1948 eine verbrecherische Verbindung mit dem Agenten des 
amerikanischen Geheimdienstes GEISLER unterhalten hat und in seinem 
Auftrag mit dem Sammeln von Spionagedaten in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland beschäftigt war. 
 Im November 1948 hat er eine antisowjetische Untergrundorganisation 
„Radikal- soziale Bewegung“, deren Hauptziel die Machtergreifung war, 
gegründet. 
 
 Auf der Grundlage des Dargestellten  
 

b e s c h l i e ß e    i c h: 
  

gemäß Artikel 128 und 129 der Strafprozessordnung der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik, dass ESCH Arno als 
Beschuldigter in dem vorliegenden Verfahren belangt wird und ihm die 
Beschuldigung gemäß Artikel 58-6 Absatz 1, 58-10 Absatz 2 und 58-11 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik 
mitgeteilt wird, was ihm durch die Unterschrift auf diesem Beschluss verkündet 
wird. 
 
 Die Kopie des Beschlusses wird dem Militärstaatsanwalt SWA des 
Landes Mecklenburg zur Kenntnisnahme vorgelegt. 
 
 
   Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
   SMA des Landes Mecklenburg – Oberstleutnant 
   /ABRAMOW/ [Unterschrift] 
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Der vorliegende Beschluss wurde mir verkündet. 
11. November 1949 
   Unterschrift: Arno Esch 
 
Der Dolmetscher Klimez wurde über die Haftbarkeit im Falle einer falschen 
Übersetzung gemäß Artikel 95 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt. 
 
   Unterschrift: [Unterschrift unleserlich] 
 
 
aw-2. 
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Protokoll der Vernehmung 

 
des Beschuldigten Esch Arno 
 
 
vom 11. November 1949    Stadt Schwerin 
 
Die Vernehmung hat um 20.30 Uhr begonnen und wurde mit 
der Dolmetscherin Klimez, die über die Strafbarkeit im 
Falle einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt 
      [Unterschrift unleserlich] 
 
Frage: Es wurde Ihnen die Beschuldigung gemäß Artikel 58-
6 Absatz 1, 58-10 Absatz 2 und 58-11 des Strafgesetz-
buches der Russischen Sozialistischen Föderativen 
Sowjetrepublik darüber verkündet, dass sie, feindlich 
eingestellt gegenüber der Politik der SEPG in 
Deutschland, eine verbrecherische Verbindung mit dem 
Agenten des amerikanischen Geheimdienstes unterhalten und 
in seinem Auftrag mit dem Sammeln von Spionagedaten 
beschäftigt waren. Außerdem haben sie im Jahre 1948 eine 
antisowjetische Untergrundorganisation „Radikal-soziale 
Freiheitsbewegung“ gegründet. Ist ihnen die verkündete 
Beschuldigung verständlich und bekennen sie sich schuldig  
anlässlich der verkündeten Beschuldigung? 
 
Antwort: Die mir mitgeteilte Beschuldigung gemäß Artikel 
58-6 Absatz 1, 58-10 Absatz 2 und 58-11 des Strafgesetz-
buches der Russischen Sozialistischen Föderativen 
Sowjetrepublik ist mir verständlich. Ich bekenne mich 
vollständig schuldig anlässlich sämtlicher mir 
vorgelegten Artikel. 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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Frage: Für was genau bekennen sie sich schuldig? 
 
Antwort: Ich bekenne mich schuldig, in dem, dass ich mich 
seit Januar 1948 mit der Spionagetätigkeit beschäftigt 
habe, dass ich die Spionagedaten gesammelt und an den 
amerikanischen Geheimdienstagenten Geisler übergeben 
habe. Ich habe Geisler fünf Mal in Berlin getroffen und 
ihm persönlich von mir gesammelte Daten über die 
politische Lage in der Partei LDP und über die 
Einstellung der Bevölkerung in der Provinz Mecklenburg 
übergeben.  
Außerdem habe ich Daten solcher Art nach Berlin für 
Geisler durch seine Agenten übersendet. So habe ich durch 
den Agenten Hut 3-4 Zusammenfassungen, durch den Agenten 
Hoppe 2-3 Zusammenfassungen und durch den Agenten Köpke 1 
Zusammenfassung übermittelt. 
Ich bekenne mich auch darin schuldig, dass ich unter der 
deutschen Bevölkerung und unter meinen Anhängern in der 
Partei LDP die antikommunistische und antisozialistische 
Propaganda geführt habe. Ich habe im Oktober 1948 eine 
antikommunistische Untergrundorganisation „Radikal- 
soziale Freiheitsbewegung“ gegründet. Ich habe in diese 
Organisation etwa 20 Personen reingeholt. 
Das Ziel der Gründung einer antikommunistischen 
Untergrundorganisation war die Gründung einer zukünftigen  
neuen Partei, 
 
 
    [Unterschrift] Arno Esch 
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die in der Lage wäre, einen aktiven Kampf gegen die Ideen 
des Kommunismus zu führen. Als leitender Mitarbeiter der 
LDP war ich mit der Politik dieser Partei nicht 
einverstanden, da die LDP in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland keine selbständige Politik 
geführt hat, sondern den Block der SED unterstützte. Ich 
[…] fand, dass die Politik der SED nicht […] und unter 
den deutschen Bedingungen nicht anwendbar ist. Mit diesem 
Ziel habe ich als Leiter theoretische Verordnungen für 
eine neue zukünftige Partei ausgearbeitet, die, wie ich 
schon oben angegeben habe, mit antikommunistischen 
Prinzipien begründet waren. 
Es ist wichtig meine Gründungstätigkeit der 
antikommunistischen Untergrundorganisation „RSSD“ in zwei 
Zeiträume zu teilen. 
Der erste Zeitraum vom April 1948 bis Mai 1949 ist 
bezeichnend durch die Gründung der Organisation, durch 
die Auswahl der leitenden Fachkräfte und […] der 
Organisation. Der zweite Zeitraum von Mai 1949 bis zum 
Tage meiner Inhaftierung ist der Zeitraum der aktiven 
Tätigkeit der Organisation, […] durch eigene Leute, das 
heißt, der Mitglieder der Untergrundorganisation für 
leitende Funktionen im Apparat und die Übernahme in der 
Zukunft des Finanz- und Propagandaapparats, 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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wonach eine neue Partei, welche die regierende Partei 
sein sollte, gegründet wird. Ich habe als Leiter der 
Untergrundorganisation mehrmals die Versammlungen des 
leitenden Bestands veranstaltet, an welchen theoretische 
und praktische Fragen anlässlich der Tätigkeit unserer 
Organisation erörtert wurden. 
Über meine praktische Spionagetätigkeit und über die 
Tätigkeit der anderen Mitglieder der 
Untergrundorganisation habe ich Angaben in den vorherigen 
Vernehmungen gemacht. 
 
  Ende der Vernehmung um 23 Uhr.  
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  in die deutsche Sprache übersetzt und  
  vorgelesen. Die Antworten sind richtig   
  wiedergegeben:  
    [Unterschrift] Arno Esch 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors SMA des Landes 
  Mecklenburg – Oberstleutnant  

[Unterschrift] Abramow 
 
  Der stellvertretende Staatsanwalt der SMA des 
  Landes Mecklenburg Major […] 
   [Unterschrift] (Majorow) 
 
  Die Dolmetscherin [Unterschrift unleserlich] 
 
 
    [Unterschrift] Arno Esch 
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Protokoll der Vernehmung 

 
des Beschuldigten Esch Arno 

 
 
vom 23. Dezember 1949    Stadt Schwerin 
 
Die Vernehmung hat um 13.45 Uhr begonnen und wurde mit 
der Dolmetscherin Klimez, die über die Strafbarkeit im 
Falle einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt 
      [Unterschrift unleserlich] 
 
Frage: Wann und unter welchen Umständen haben sie Geisler 
Herbert kennengelernt?  
 
Antwort: Geisler Herbert kenne ich seit Oktober oder 
November 1947. Ich habe ihn in Berlin während der Tagung 
des Jugendkomitees der LDP kennengelernt. Er hat zu 
diesem Zeitpunkt als Jugendreferent der LDP in der Stadt 
Berlin gearbeitet, außerdem war er zur selben Zeit als 
Referent für Sport in der Union der Freien Deutschen 
Jungend in der Stadt Berlin tätig.  
 
Frage: Wann haben sie die Spionageverbindung mit Geisler 
Herbert hergestellt? 
 
Antwort: Die Spionageverbindung zu Geisler Herbert habe 
ich im Januar 1948 hergestellt. 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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Frage: Unter welchen Umständen haben sie die 
Spionageverbindung mit Geisler Herbert hergestellt?  
 
Antwort: Ich habe im Januar 1948 als Vertreter der Union 
der Freien Deutschen Jugend der Stadt Schönburg in der 
Stadt Berlin an der Sitzung des Zentralkomitees der LDP 
(Jugendkomitee) teilgenommen. Bei dieser Sitzung war auch 
Geisler anwesend. 
Zu diesem Zeitpunkt hat sich Geisler der Gruppe 
Schwennicke angeschlossen, welche aus der LDP der 
sowjetischen Besatzungszone ausgetreten war und ihre 
eigene LDP- Verwaltung gegründet hat. Ich habe im 
Gespräch mit Geisler über politische Themen und im 
Einzelnen über die Tätigkeit der LDP in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland meine Unzufriedenheit über 
die Politik der LDP geäußert. Ich habe erklärt, dass die 
LDP zur Zeit keine eigene feste Politik verfolgt, sondern 
unter dem Einfluss der SED steht. Ich war der Meinung, 
dass Schwennicke die richtige Politik betreibt, da er 
sich in seiner Tätigkeit an der Politik der westlichen 
Länder Deutschlands orientiert.  
Da Geisler meine politische Einstellung kannte, hat er 
mir vorgeschlagen, eine Opposition in der LDP zu gründen 
mit dem Ziel, im weiteren Verlauf  
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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eine starke Untergrundorganisation zu bilden. Während des 
genannten Gesprächs hat er mir vorgeschlagen, eine 
Spionagetätigkeit aufzunehmen.  
 
Frage: Sie haben den Auftrag von Geisler anlässlich der 
Gründung der antisowjetischen Untergrundorganisation und 
anlässlich der Spionagetätigkeit angenommen? 
 
Antwort: Ja, den Auftrag Geislers zur Gründung einer 
Opposition innerhalb der LDP und danach einer 
antisowjetischen Untergrundorganisation habe ich 
angenommen. Ich war auch einverstanden, Spionagedaten in 
der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland, aber nur 
die politischen Charakters, für ihn zu sammeln. Ich hatte 
keine Möglichkeit, Daten wirtschaftlichen und 
militärischen Charakters zu sammeln.  
 
Frage: Hat Geisler ihnen erklärt, mit welchem Ziel die 
antisowjetische Untergrundorganisation gegründet werden 
soll und wozu er die Spionagedaten aus der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland braucht?  
 
Antwort: Ja, indem Geisler mich mit dem Sammeln der 
Spionagedaten und mit der Gründung der antisowjetischen 
Untergrundorganisation beauftragt hatte, war er  
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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offen zu mir und erzählte, dass er eine 
Spionageverbindung zu den Amerikanern enthält, denen er 
die von den anderen Agenten gesammelten Spionagedaten 
übermittelt. Außerdem hat er mir mitgeteilt, dass die 
Amerikaner ein großes Interesse an der Spaltung der LDP 
in der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland haben, 
um die LDP aus dem Block der demokratischen Parteien 
herauszuführen und die ganze Tätigkeit dieser Partei im 
antikommunistischen Geiste gegen die SED zu lenken.  
 
Frage: Haben sie von Geisler den Auftrag erhalten, die 
antisowjetische Untergrundorganisation in der 
sowjetischen Besatzungszone in Deutschland oder nur in 
der Provinz Mecklenburg zu gründen? 
 
Antwort: Ich habe von Geisler den Auftrag erhalten die 
Untergrundorganisation aus der Anzahl der antisowjetisch 
eingestellten Mitglieder der LDP in der Provinz 
Mecklenburg zu gründen. Außerdem hat mir Geisler 
mitgeteilt, dass in anderen Provinzen der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland auch Untergrund-
organisationen gegründet wurden, wobei jede 
Untergrundorganisation ihre Parteiarbeit selbständig, 
ohne Verbindung zu den anderen führen muss. 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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Er würde die Tätigkeit dieser Organisationen durch seine 
Agentur koordinieren. 
Geisler hat mir empfohlen zuallererst zuverlässige Leute 
auszuwählen; er meinte, man solle einen Stab gründen und 
danach durch diesen Stab Zersetzungsmaßnahmen 
durchzuführen, wobei das Wichtigste ist, dass man seine 
Untergrundtätigkeit geschickt maskiert.  
 
 
  Die Vernehmung wurde um 1. Uhr am 24.XII.1949 
  unterbrochen  
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  in die deutsche Sprache übersetzt und  
  vorgelesen. Die Antworten sind richtig   
  wiedergegeben:  
    [Unterschrift] Arno Esch 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt der Leiter der 
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg – Oberstleutnant  

[Unterschrift] Abramow 
 
  Die Dolmetscherin   [unleserlich] 
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Protokoll über die Vernehmung 

 
des Beschuldigten 
  ESCH Arno, geboren im Jahre 1928 in Memel,  
  Deutscher, deutscher Bürger, ledig, Mitglied der 
  LDP, bis zur Verhaftung Student der Universität 
  Rostock, juristische Fakultät, wohnhaft: Stadt 
  Rostock, Lagerstraße Nr. 42. 
 
vom 10. Januar 1950    Stadt Rostock 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 21.00 Uhr und wurde mit 
die Dolmetscherin KLIMEZ, die über die Haftung im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt, - 
Unterschrift: _____________ 
 
FRAGE: Wo haben Sie gewohnt und was haben Sie gemacht 
  vor der Kapitulation Deutschlands? 
 
ANTWORT:  Seit meiner Geburt bis Januar 1944 habe ich  
  zusammen mit meiner Mutter in der Stadt Memel 
  gelebt. Zu der Zeit, als ich in der Stadt Memel  
  lebte, habe ich die Volksschule besucht. Im  
  April 1939 bin ich der faschistischen Jungend- 
  organisation „Hitler Jugend“ beigetreten. 
 
  Im Januar 1944 wurde ich als Mitglied der  
  „Hitler Jugend“ zur Wehrausbildung bei der  
  Marineabwehr- Artillerie in der Stadt Memel  
  mobilisiert. Gleichzeitig besuchte ich die  
  Schule mit allgemeinbildenden Fächern. 
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  Im Oktober 1944 wurde unsere Schule in die 
  Stadt Swinemünde verlegt, wo ich und andere  
  Schüler die Ausbildung in einer Feuerwehr- 
  truppe absolviert haben. 
 
  Im April 1945 habe ich eine Ladung erhalten, 
  in der ich aufgefordert wurde, in Zeit vom 5. 
  bis zum 8. April in der Stadt Wismar beim  
  Wehrpflichtposten anlässlich der Einberufung zum 
  Wehrdienst zu erscheinen. Beim Wehrpflichtposten 
  bin ich aber nicht erschienen, sondern ich bin 
  in die Stadt Schönberg in der Provinz   
  Mecklenburg gezogen, wo ich bis zur Kapitulation 
  Deutschlands gelebt habe. 
 
FRAGE: Welchen politischen Parteien haben Sie angehört? 
 
ANTWORT: Seit Juni 1946 bin ich Mitglied der LDP. Anderen 
  politischen Parteien habe ich nicht angehört. 
 
FRAGE:  Welchen antisowjetischen Untergrund-  
  organisationen haben Sie angehört? 
 
ANTWORT:  Im November 1948 habe ich im Auftrag des  
  Agenten des amerikanischen Geheimdienstes  
  GEISLER Herbert in der Provinz Mecklenburg  
  eine antisowjetische Untergrundorganisation, 
  die sogenannte „Radikal- soziale freie 
  Bewegung“ gegründet und bis zum Tag meiner 
  Verhaftung war ich der Leiter der genannten 
  Untergrundorganisation. 
 
FRAGE: Wer ist GEISLER Herbert und wann haben Sie ihn 
  kennengelernt? 
 
ANTWORT: GEISLER Herbert war einer der leitenden Mitar-
  beiter der Liberal- Demokratischen Partei. Er 
  war der erste Vorsitzende der Gesellschaft 
  der Jungen Liberal-Demokraten im Landes- 
  komitee der LDP der Stadt Berlin. 
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  Ich, als Mitglied der LDP, habe mich aktiv an 
  der Arbeit der Partei beteiligt und habe einige 
  leitende Funktionen bekleidet. Im Oktober 1947 
  wurde ich als Landesreferent für die Jungend in 
  der Provinz Mecklenburg gewählt. 
 
   Als Referent habe ich dem Jungendkomitee 
  der LDP Parteileitung der Stadt Berlin an- 
  gehört. In Verbindung damit musste ich oft an 
  den Sitzungen des Jugendkomitees der LDP in  
  Berlin teilnehmen. Dort habe ich GEISLER Herbert 
  kennengelernt. 
 
FRAGE:  Wann haben Sie die kriminelle Tätigkeit mit 
  GEISLER Herbert aufgenommen? 
 
ANTWORT: Die kriminelle Tätigkeit mit GEISLER Herbert 
  habe ich im Januar 1948 aufgenommen. Das geschah 
  unter folgenden Umständen: Im Juli 1947 hat eine 
  Gruppe von Mitgliedern der LDP, an der Spitze 
  der Schwennicke, Leiter der LDP der Stadt  
  Berlin, an einem Parteitag, der in der Stadt 
  [Eisenach] stattgefunden hat, die Opposition 
  gegen die Politik von Doktor KÜLZ organisiert. 
  GEISLER und andere leitende Mitarbeiter der LDP 
  der Stadt Berlin haben diese Opposition  
  unterstützt. 
 
   Mitte Februar 1948 wurde die Gruppe  
  SCHWENIKE aus der LDP ausgeschlossen, die ihre  
  Politik dann weiter selbständig gemacht hat. 
 
   Im Januar, 1948 während der Sitzung des 
  Jungendkomitees in Berlin, welche im Haus der 
  Leitung der LDP /Taubertstraße Nr. 49/ statt- 
  gefunden hat, habe ich ein Gespräch mit GEISLER 
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  Herbert geführt. Ich habe ihm meine Unzufrieden-
  heit über die Politik der LDP in der   
  sowjetischen Besatzungszone in Deutschland 
  geschildert. Ich habe ihm gesagt, dass: „die LDP 
  sich zur Zeit unter dem Einfluss der SED 
  befinde und eine für die SEPG passende Politik 
  mache und sich damit vom Liberalismus entfernt 
  habe. 
 
   Während des Gesprächs hat GEISLER mir 
  mitgeteilt, dass die Partei keine selbständige 
  Politik machen könne, solange sich die Führung 
  der LDP in den alten Händen befinde. Deswegen, 
  meinte GEISLER, sei es notwendig, die LDP zu 
  erneuern und eine aktive Arbeit innerhalb der 
  Partei für ihre […] zu führen. Mit dieser  
  Zielsetzung sei es notwendig, eine aktive 
  Opposition zu schaffen, damit im Weiteren die  
  Opposition sämtliche führende Posten in der  
  Partei einnehmen könne und offen gegen die 
  Sozialistische Einheitspartei Deutschlands  
  auftreten könne. Ich war [..] und vollständig 
  mit der Meinung von GEISLER Herbert einver- 
  standen. Im weiteren Verlauf des Gesprächs hat 
  GEISLER mir gesagt, dass, wenn es uns im Zuge 
  einer aktiven Opposition in der LDP auch  
  gelingen  würde, Einfluss auf die Mehrzahl der 
  Mitglieder der LDP auszuüben und die Führungs- 
  positionen einzunehmen, wir dennoch  
  die Unterstützung und Hilfe der Besatzungs- 
  behörden benötigen würden. Dabei hat er auch 
  mitgeteilt, dass amerikanische Besatzungs- 
  behörden Interesse an der Bildung einer starken 
  liberal-demokratischen Partei in der   
  sowjetischen Besatzungszone in Deutschland  
  hätten und, dass die Tätigkeit dieser Partei 
  gegen den wachsenden kommunistischen Einfluss in 
  der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland 
  gerichtet wäre. 
 
   GEISLER hat mir angeboten, über die  
  Gründung einer aktiven Opposition der LDP in der 
  Provinz Mecklenburg nachzudenken, um im weiteren 
  Verlauf unter dem Deckmantel der Opposition 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

BStU 
000091 

 
- 5 - 

 
  eine antisowjetische Untergrundorganisation 
  für die subversive Tätigkeit gegen die sowje- 
  tischen Besatzungsbehörden und gegen die SED 
  zu bilden.35 Ich habe mein Einverständnis zur 
  Bildung der antisowjetischen Untergrund- 
  organisation in der Provinz Mecklenburg gegeben, 
  da ich voll und ganz mit der Einstellung von 
  GEISLER einverstanden war.  
 
FRAGE:  Welche konkreten Aufträge hinsichtlich Ihrer 
  illegalen Tätigkeit haben Sie von GEISLER  
  erhalten? 
 
ANTWORT: Im Januar 1948 hat GEISLER mir die Grundricht-
  linien anlässlich der Gründung der antisowje-
  tischen Untergrundorganisation in der Provinz 
  Mecklenburg mitgeteilt. Zum Ersten hat GEISLER 
  mir die Aufgabe gestellt, in der nächsten Zeit 
  eine aktive Opposition in der LDP der Provinz 
  Mecklenburg zu gründen, die offen gegen die  
  Führung der LDP, aber nicht offen gegen die  
  sowjetischen Besatzungsbehörden auftreten sollte 
  und als innerparteilicher Machtkampf maskiert 
  werden sollte. Die antisowjetische Untergrund-
  organisation habe unbedingt unter verschiedenen 
  theoretischen Programmen versteckt werden  
  sollen. Für die Untergrundorganisation sollten  
  Mitglieder der LDP und aus dem Kreis der Jugend, 
  die antisowjetisch eingestellt sind und Unzu-
  friedenheit mit der Politik der SEPG und der 
  sowjetischen Besatzungsbehörden in Deutschland 
  äußern, geworben werden. GEISLER hat mir für die  
  nächste Zeit folgende Aufgaben aufgetragen: 
 
  1. Eine aktive Oppositionsarbeit innerhalb der 
  Partei durchzuführen. 
  2. Eigene Anhänger in Führungspositionen der 
  LDP zu bringen und durch sie den Kurs der  
  Politik der LDP zu ändern versuchen, das heißt, 
  heftiger gegen die SED aufzutreten. 
 
 
 
 
 

                                                 
35 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
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  3. Eine aktive antisowjetische Propaganda zu 
  führen. 
  4. Auskünfte aus dem Bereich der Wirtschaft, 
  der Politik und des Militärs in der sowjetischen 
  Besatzungszone in Deutschland einzuholen.  
  Dabei hat GEISLER mir erklärt, dass Spionage und 
  antisowjetische Agitation auf gemeinsamer  
  Grundlage durchgeführt werden müssen, das heißt, 
  das Sammeln von Spionagedaten und das   
  Durchführen der antisowjetischen Agitation könne 
  überall betrieben werden. Dafür ist nur eine 
  Bedingung wichtig, nämlich die Auswahl   
  zuverlässiger und fähiger Menschen.36 
 

Was die innerparteiliche Oppositionsarbeit 
anbetrifft, so müsse man hier genau sämtliche 
Umstände überdenken und sich an örtliche 
Gegebenheiten anpassen und möglicherweise 
einzelne Personen nicht immer davon in Kenntnis 
setzen, dass die Arbeit in jemandes Auftrag 
durchgeführt wird, sondern solche Menschen im 
Unklaren benutzen. 
 

  GEISLER hat sich so ausgedrückt, dass er keine 
  Anleitung für die Durchführung der Oppositions-
  arbeit geben könne, er könne lediglich nur  
  beraten und hauptsächlich verlasse er sich auf 
  mich. Er hat aber gewarnt, man müsse sich in der 
  Anfangszeit mit scharfen und offenen Auftritten 
  der LDP Politik zurückhalten um einen Bruch zu 
  vermeiden. GEISLER hat besonders die Gründung 
  der Untergrundorganisation und der konspirativen 
  illegalen Tätigkeit unterstrichen. 
 
  GEISLER hat auch mitgeteilt, dass ich als Leiter 
  der Untergrundorganisation nur mit ihm, das  
  heißt mit GEISLER, von dem ich auch   
  entsprechende Anleitungen erhalten würde,  
  Kontakt haben würde.37 
 
 

                                                 
36 Nummerierung 4 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
37 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
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FRAGE: Hat Ihnen GEISLER erzählt, in welchen Provinzen 
  der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland 
  antisowjetische Untergrundorganisationen  
  gegründet worden sind? 
 
ANTWORT: GEISLER hat mir nicht genau erzählt, in welchen 
  Provinzen der sowjetischen Besatzungszone in 
  Deutschland Untergrundorganisationen gegründet 
  wurden und funktionieren. 
  In einer Unterhaltung mit mir im Januar 1948 hat 
  er mir mitgeteilt, dass es in der sowjetischen 
  Besatzungszone in Deutschland viele Personen 
  gibt, die Mitglieder der LDP sind und die mit 
  der Politik der SED und SMAD unzufrieden sind, 
  weshalb diese Personen für die Untergrund- 
  organisationen gewonnen werden könnten.  
  Außerdem hat GEISLER berichtet, dass in allen 
  Provinzen der sowjetischen Besatzungszone in 
  Deutschland innerhalb der LDP antisowjetische 
  Untergrundorganisationen gegründet wurden. Um 
  seine Mitteilung zu untermauern, hat GEISLER mir 
  einige Familien genannt, die sich schon mit der 
  Untergrundtätigkeit beschäftigen würden. 
 
  So wurden mir aus der Mitteilung von GEISLER 
  folgende Personen, die sich mit der illegalen 
  Tätigkeit beschäftigen, bekannt  
 
  1. PROTZIG, Vorname ist mir nicht bekannt,  
  Sekretär der LDP für die Jugend in der Provinz 
  Brandenburg und Mitglied des Hauptausschusses 
  des Vorstands der LDP der sowjetischen   
  Besatzungszone in Deutschland. 
 
  2. WINKLER Gerhard – Leiter der Jungendabteilung 
  des Landesvorstands der LDP /Sachsen/, wohnhaft 
  in der Stadt Dresden. 
 
  3. MISCHNICK Wolfgang – stellvertretender  
  Vorsitzender der LDP des Landes Sachsen und  
  Mitglied des Landesvorstands der LDP, wohnhaft 
  in der Stadt Dresden. 
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4. DITER Jubel38 – Sekretär der LDP für Jugend 
der Provinz Sachsen-Anhalt. Es ist mir bekannt, 
dass DITER im Frühjahr 1949 in den Westsektor 
von Berlin geflohen ist. Womit sich genau die 
oben genannten Personen während der illegalen 
Tätigkeit beschäftigt haben, ist mir nicht 
bekannt. 

 
FRAGE:  Wann und wo haben Sie GEISLER Herbert noch mal 
  getroffen? 

 
ANTWORT: Etwa am 20.-21. Februar 1948, während der  
  Konferenz des Jungendkomitees der LDP in Berlin, 
  hatte ich ein Treffen mit GEISLER. Dieses  
  Treffen fand im Vorstand der LDP statt.  
 
  Bei dem Treffen mit GEISLER habe ich ihm die von 
  mir gesammelten Spionageinformationen über die 
  Organisationsveränderungen in der LDP der  
  Provinz Mecklenburg, über die Organisation der 
  neuen örtlichen Gruppen der LDP, über die  
  Mitgliedschaft in der LDP und über die   
  Fachkräfte übergeben.39 

 
  Außerdem habe ich GEISLER mitgeteilt, dass ich 
  den Plan zur Gründung der Untergrundorganisation 
  vorbereiten würde, aber mit der praktischen  
  Tätigkeit für das Werben der Mitglieder für die 
  Organisation noch nicht angefangen hätte. Ich 
  habe GEISLER berichtet, dass die Gründung der 
  Untergrundorganisation in der Provinz   
  Mecklenburg einer sorgfältigen Vorbereitung  
  bedürfe. Mit diesem Ziel würde ich das Material 
  wählen und meine Position in der LDP verstärken 
  und einen verantwortungsvollen Posten bei den 
  Führungsorganen der Partei übernehmen wollen. 
  GEISLER war mit meinen Argumenten  vollkommen 
  einverstanden und hat mich nicht besonders  
  bedrängt.40 

 
In Verbindung damit, dass im Februar 1948, wie 
ich oben schon erwähnt hatte, die Gruppe 
SCHWENNICKE aus der LDP ausgeschlossen war und 
an den Komitees  

                                                 
38 andere Lesart möglich 
39 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
40 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
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  der LDP nicht mehr teilnehmen konnte, habe ich 
  mich mit GEISLER zu einem Treffen im April 1948 
  in der Redaktion der Zeitung „Wegweiser“ in  
  Berlin verabredet. Etwa in der zweiten Hälfte 
  April 1948 habe ich, wie verabredet, GEISLER in 
  der Redaktion der Zeitschrift „der Wegweiser“ in 
  Berlin Schönberg, Am Schönberger  Ufer Haus Nr. 
  30 /nicht genau/ 4. Stockwerk/ besucht.  

 
Während des Treffens, welches im Dienstzimmer 
von GEISLER stattgefunden hat, habe ich ihm die 
von mir gesammelten politischen Informationen 
über die Tätigkeit der LDP in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland, über die 
Einstellung der Bevölkerung zu den sowjetischen 
Besatzungsbehörden und über durchzuführende 
Maßnahmen in der SED übergeben.41 

 
  Dort in der Redaktion habe ich JAKOBI Rudolf 
  getroffen, mit dem ich ein kurzes Gespräch  
  geführt habe. Ich habe von GEISLER und JAKOBI 
  erfahren, dass sie viele Besucher aus der  
  sowjetischen Besatzungszone in Deutschland  
  empfangen würden und, dass diese Personen sie 
  mit  politischen Informationen versorgen würden. 
  Die Besucher von GEISLER aus der Ostzone bekämen
  von ihm Anleitungen für ihre illegale Tätigkeit. 
  Während des Gesprächs mit GEISLER hat er mir 
  zwei Deutsche genannt – SEBELMANN Manfred –  
  Vorsitzender der Arbeitsgruppe der LDP der  
  Universität der Stadt Halle und REINFRIED Pohl – 
  Sekretär der LDP für Jugend von Sachsen-Anhalt, 
  die sich mit illegalen Tätigkeit beschäftigen 
  würden.  

 
  Das nächste Treffen mit GEISLER fand im Mai 1948 
  in der selben Redaktion der Zeitschrift „Der 
  Wegweiser“ statt. Dabei habe ich ihm die  
  gesammelten politische Informationen übergeben. 

 
 
 
 
 

                                                 
41 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
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  GEISLER hat sich interessiert, wie es bei mir 
  mit der Gründung der Untergrundorganisation  
  läuft. Ich habe ihn darüber informiert, dass die 
  Organisation noch nicht gegründet sei, ich aber  
  schon bald das Programm fertig haben würde und 
  danach würde ich mich mit dem Anwerben der  
  Mitglieder für die Untergrundorganisation  
  beschäftigen. 

 
  Die Vernehmung wurde um [unleserlich] 30 Min. am 
   11.01.1950 unterbrochen. 

 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir als  
  Übersetzung in die deutsche Sprache vorgelesen, 
  meine Antworten sind richtig aufgeschrieben. 
 
  Unterschrift: 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg - Oberstleutnant 
        /ABRAMOW/ 
 
  Die Dolmetscherin   /KLIMEZ/ 
 
  Für die Richtigkeit: [...]42  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
42 Die Blätter 97 bis 110 enthalten das handschriftliche Protokoll des Verhörs vom 10. Januar 
1950 und sind mit dem maschinenschriftlich verfassten Protokoll der Blättern 87 bis 96 
identisch. 
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DAS PROTOKOLL DER VERNEHMUNG  

/Fortsetzung/ 
 

Verdächtiger ESCH Arno 
 

 vom 13. Januar 1950    Stadt Schwerin 
 
Beginn der Vernehmung um 14. Uhr, die Vernehmung wird mit 
dem Dolmetscher BLUVSTEIN, der über die Strafbarkeit im 
Falle der falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der RSFSR belehrt wurde, durchgeführt. 
    Unterschrift: [unleserlich] 
 
FRAGE: Wann und wo fand ihr nächstes Treffen mit  
  GEISLER statt?  
 
ANTWORT: Mein nächstes Treffen mit GEISLER Herbert fand 

am Donnerstag, den 17. Juni 1948, in seiner 
Wohnung in der Stadt Berlin-Friedenau, 
Südwestkorso Nr. 69, statt.  

 
FRAGE:  Erzählen Sie etwas über das Ziel ihres Treffens 
  mit GEISLER Herbert am 17. Juni 1948? 
 
ANTWORT: Das Ziel meines Treffens mit GEISLER Herbert war 
  die Übergabe meiner Informationen zur Lage in 
   der Provinz Mecklenburg. 
 
FRAGE: Erzählen Sie genauer und ausführlicher, welche 
  Angaben Sie zur Lage in der Provinz Mecklenburg 
  GEISLER Herbert übergeben haben? 
 
ANTWORT: Ich habe am 17. Juni 1948, als ich in Berlin 
  war, GEISLER besucht. Als ich zu ihm in die  
  Wohnung kam, war er nicht zu Hause. Zu Hause war 
  nur seine Frau,43 
 
 
 
 
 

                                                 
43 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
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  die mich bat, auf ihn zu warten. Ich habe auf 
  GEISLER etwa 30 Minuten gewartet. In dieser  
  Zeit habe ich mich mit seiner Frau unterhalten. 
 
  Die Ehefrau von GEISLER hat mir in unserem  
  Gespräch erzählt, dass ihr Mann zur Zeit sehr 
  viel Arbeit habe und sie ihm helfen müsse. Sie 
  empfange die Besucher, die aus der Ostzone kämen 
  und Informationen mitbringen würden. Sie lese 
  und sortiere die eintreffende Korrespondenz.44 
  Die Ehefrau von GEISLER hat mir mitgeteilt, dass 
  in ihre Wohnung viele Personen aus der   
  sowjetischen Besatzungszone in Deutschland  
  kämen, die sich dann mit GEISLER unterhalten 
  würden. Außerdem besuche GEISLER oft die  
  westliche Zone Deutschlands. Als GEISLER kam, 
  habe ich ihn über die Lage in der Provinz  
  Mecklenburg informiert, das heißt, ich habe ihm 
  die von mir gesammelten Daten über die Lage in 
  der LDP, das Protokoll /Kopie/ der Sitzung des 
  Jugendkomitees der LDP des Landes Mecklenburg 
  und 11 /elf/ Briefe, gerichtet an die Jugend-
  verbände der FDP in der Westzone Deutschlands, 
  übergeben. Die von mir übermittelten Daten hat 
  GEISLER sich in seinem Notizbuch notiert. 
  
FRAGE:  Mit welchem Ziel haben Sie GEISLER die Briefe, 
  gerichtet an die Jugendverbände der FDP /Freie 
  demokratische Partei/ übergeben. 
 
ANTWORT: Ich wollte eine Verbindung mit den   
  Jugendorganisationen, die in der Westzone  
  Deutschlands sind herstellen und von dort aus 
  Material beziehen. Außerdem wollte ich wissen, 
  wie die Jugendorganisationen im Westen arbeiten 
  und welche Fragen sie beschäftigen. Da auf der 
  Linie der LDP jegliche Verbindung mit den  
  Westparteien und Jugendorganisationen verboten 
  sind, habe ich mich entschlossen, diese  
  Verbindung illegal durch GEISLER herzustellen. 
  Außerdem war mir bekannt, dass GEISLER45 
 
 

                                                 
44 Hervorhebung am linken Rand durch Strich 
45 Starke Hervorhebungen am linken und rechten Rand durch Striche 
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       3.- 
  und seine Boten oft die Westzone Deutschlands 
  besuchen. GEISLER hat meine Briefe   
  entgegengenommen und war einverstanden, sie an 
  die Empfänger weiterzuleiten. 
 
FRAGE: Wer hat diese Briefe verfasst und welchen  
  Inhalts waren sie? 
 
ANTWORT: Die Briefe wurden in meinem Auftrag von KEPKE 
  Horst verfasst. Alle Briefe waren des gleichen 
  Inhalts und mit der Schreibmaschine getippt. Der 
  Inhalt der Briefe war folgender: Dort war ein 
  kurzer Bericht über die Tätigkeit der Jugend-
  organisation der LDP in der Provinz Mecklenburg. 
  Am Ende des Briefes war ein Aufruf an die  
  Jugendorganisationen der FDP, den regulären  
  Briefwechsel mit dem Jugendkomitee der LDP der 
  Provinz Mecklenburg mit dem Ziel des   
  Informationsaustausches über die Tätigkeit der 
  Jungendorganisationen im Westen zu unterstützen. 
  In dem Brief hieß es weiter, dass die Briefe an 
  die Verwaltung der FDP der Stadt Berlin gesendet 
  werden sollten. Die Anschrift in Berlin wurde 
  deswegen angegeben, um der Zensur in der  
  sowjetischen Besatzungszone in Deutschland zu 
  entkommen. Die Briefe wurden entweder von mir 
  oder von KÖPKE unterschrieben, genau weiß ich 
  das nicht mehr. 
 
FRAGE: Haben Sie danach die Verbindung mit den Jugend-
  organisationen der FDP in der Westzone   
  Deutschlands in Gang gebracht?  
 
ANTWORT: Ja, ich habe eine Antwort auf meine Briefe von 
  zwei Jugendorganisationen, nämlich von der  
  Jugendorganisation der FDP Württemberg-Baden und 
  der Provinz Schleswig-Holstein, erhalten. Die 
  restlichen Jugendorganisationen haben uns nicht 
  geantwortet. 
 
FRAGE:  Wann haben Sie noch Treffen mit GEISLER Herbert 
  gehabt? 
 
ANTWORT: Am Freitag, den 23. Juli 1948, habe ich GEISLER 
  Herbert in den Räumlichkeiten der Zeitschrift 
  „Der Wegweiser“ /Berlin, Schönebergufer, die 
  Hausnummer weiß ich nicht mehr/ besucht. Bei 
  diesem Treffen habe ich mich mit GEISLER über 
  allgemeine 
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  politische Themen unterhalten, insbesondere hat 
  GEISLER seine Unzufriedenheit über die  durchge-
  führte Währungsreform in der sowjetischen  
  Besatzungszone in Deutschland geäußert, da er 

dadurch in materielle Schwierigkeiten geraten 
ist. Ich habe GEISLER über die Tätigkeit der 
Opposition in der LDP der Provinz Mecklenburg 
informiert. In diesem Gespräch wurde die jetzige 
Politik des Vorsitzenden der LDP, Lieutenant 
erwähnt. 
Etwa in den ersten Julitagen hat die Zonen-
verwaltung der LDP, an ihrer Spitze der 
Lieutenant, einen Beschluss über den Austritt 
aus dem antifaschistischen Block und über die 
Durchführung einer eigenen, unabhängigen Politik 
gefasst. Das wurde dadurch ausgelöst, weil die 
Zonenverwaltung der LDP mit der gewählten 
Wirtschaftskommission nicht einverstanden war, 
da dieser Kommission hauptsächlich Mitglieder 
der SED angehörten. Außerdem widersprach die 
Verwaltung der LDP der Auflösung von 
Privatbetrieben. Die Vorsitzenden der Parteien    
der Westzone Deutschlands und auch GEISLER haben 
erwartet, dass Lieutenant die entscheidenden 
Schritte einleiten würde und dass die LDP aus 
dem antifaschistischen Block austritt. Solche 
Handlungen wären für uns günstig gewesen, weil 
das meine Aufgabe erleichtert hätte, da man nach 
dem Austritt der LDP aus dem antifaschistischen 
Block eine neue Partei, die sich gegen die SED   
wenden würde, hätte gründen können. Im 
Zusammenhang mit diesen Ereignissen haben ich 
und GEISLER die vorliegende Frage erörtert. Zu 
diesem Zeitpunkt hatte ich persönlich 
zurückhaltende Ansichten und ich habe mir nicht 
die Frage gestellt, ob ich der Leiter der neuen 
Partei sein solle. 

  GEISLER hat mir mitgeteilt, dass man noch nicht 
  irgendwelche entscheidenden Maßnahmen einleiten  
  sollte und dass man abwarten sollte, wie die 
  Ereignisse sich weiter entwickeln würden. 
  GEISLER äußerte seine Vermutung, dass man dem 
  Leutnant nicht vollständig vertrauen könne, da 
  der Beschluss über die Androhung des Austritts 
  aus dem antifaschistischen Block möglicherweise 
  nur ein Manöver sei, um die Opposition zu  
  beruhigen und seine Autorität in der LDP zu  
  stärken. 
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      5.- 
Tatsächlich hat es sich auch so entwickelt. Der 
Lieutenant hat seine Taktik geändert und ist im Block mit 
der SED und anderen demokratischen Parteien geblieben. 
Ich habe während des Gesprächs GEISLER mitgeteilt, dass 
ich meine Stellung innerhalb der LDP besonders bei der 
Jugend, auf welche ich starken Einfluss ausübe, gesichert 
habe, dass ich die Lage in Mecklenburg studiert habe, 
dass ich eine Aktivgruppe gewählt habe, auf die ich mich 
bei der Durchführung der illegalen Tätigkeit stützen 
könne. Deswegen habe ich ihm gesagt, dass ich, sollte es 
dem Lieutenant nicht gelingen, die Spaltung des 
antifaschistischen Blocks zu verwirklichen, die 
vorhandenen Oppositionskräfte in der Provinz Mecklenburg 
nutzen und die Spaltung in der LDP durchführen würde. 
GEISLER war vollkommen mit meinen Vorschlägen 
einverstanden. Dabei hat er mich gemahnt, dass man sehr 
vorsichtig und konspirativ handeln müsse. Hier habe ich 
mit GEISLER besprochen, dass die Treffen mit ihm für mich 
nicht ungefährlich seien, da - sollte jemand über unsere 
Verbindung erfahren - ich der illegalen Tätigkeit 
verdächtigt werden würde. Da die reaktionären Ansichten 
von GEISLER allen bekannt sind, habe ich ihm 
vorgeschlagen, unsere Verbindung durch Agenten-
Verbindungsmänner zu unterhalten. Ich habe ihm 
mitgeteilt, dass so ein Agent KÖPKE sein könnte, es ist 
aber auch möglich, dass ich einen anderen Familiennamen 
genannt habe, das weiß ich jetzt nicht mehr. Damit ist 
unser Treffen zu Ende gegangen und in der Folge habe ich 
die Verbindung mit GEISLER nur durch Agenten-
Verbindungsmänner unterhalten. 
 

Die Vernehmung wurde um [unleserlich] am 
14.1.1950 beendet. 
 

  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir als  
  Übersetzung in die deutsche Sprache vorgelesen, 
  meine Antworten sind richtig aufgeschrieben. 
   

Unterschrift: 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg - Oberstleutnant 
        /ABRAMOW/ 
  Der Dolmetscher   /BLUVSTEIN/ 
  Für die Richtigkeit: [...]46

                                                 
46 Die Blätter 116 bis 124 enthalten das handschriftliche Protokoll des Verhörs vom 13. Januar 
1950 und sind mit dem maschinenschriftlich verfassten Protokoll der Blättern 111 bis 115 
identisch. 
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DAS PROTOKOLL DER VERNEHMUNG  

 
Verdächtiger ESCH Arno 

 
 vom 14. Januar 1950    Stadt Schwerin 
 
Beginn der Vernehmung um 10.30 Uhr, die Vernehmung wird 
mit dem Dolmetscher BLUVSTEIN, der über die Strafbarkeit 
im Falle der falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der RSFSR belehrt wurde, durchgeführt. 
    Unterschrift: ______________ 
 
FRAGE: Benennen Sie die Agenten-Verbindungsmänner,  
  durch welche Sie die Verbindung mit GEISLER  
  Herbert unterhalten haben? 
 
ANTWORT:  Seit September 1948 habe ich für die Verbindung 
  mit GEISLER folgende Agenten benutzt – KÖPKE 
  Horst, Hut Hans, NEUJAHR Hans-Georg, HOPPE Hans-
  Günther. Außerdem habe ich im September 1949 mit 
  meinen Bekannten, SCHWARZ Hans-Ulrich und Dr. 
  der Rechtswissenschaften SCHEFFLER Paul- 
  Friedrich verabredet, dass ich durch sie die 
  Verbindung mit GEISLER Herbert unterhalten  
  würde.47 
 
FRAGE: Wann und unter welchen Umständen haben Sie Dr. 
  SCHEFFLER Paul-Friedrich kennengelernt? 
 
ANTWORT: Dr. SCHEFFLER Paul-Friedrich kenne ich seit Juni 
  1946, als ich in Rostock wohnte, als ich als 
  Vorsitzender der LDP- Verwaltung tätig und  
  Mitglied des Landtags des Landes Mecklenburg 
  war. Im Jahre 1947 wurde Dr. SCHEFFLER von den 
  sowjetischen Besatzungsbehörden verhaftet, dann 
  wurde er aus dem Arrest entlassen und ist in die 
  Stadt Berlin gezogen, wo er jetzt wohnt.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
47 Namen unterstrichen 
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       2.- 
 
FRAGE: Womit beschäftigt sich jetzt Dr. SCHEFFLER Paul-
  Friedrich? 
 
ANTWORT: Dr. SCHEFFLER wohnt zur Zeit im amerikanischen48
  Sektor der Stadt Berlin, in Tempelhof,   
  Levengardtdamm Nr. 37. Er hat einige Funktionen: 
  Verteidiger […] in der Stadt Berlin,   
  Vorsitzender des Komitees der Freien Demokra-
  tischen Partei für die Angelegenheiten der  
  Flüchtlinge aus der sowjetischen Besatzungszone 
  in Deutschland, einschließlich der Funktionäre 
  der LDP und anderer Parteien und für die  
  Zuweisung ihrer Zufluchtsorte. Außerdem ist er 
  Mitglied des Komitees „für die Bekämpfung der 
  Unmenschlichkeit“ sowie ständiger Referent der 
  Freien Demokratischen Partei. Außerdem ist er 
  Korrespondent vieler Zeitungen der   
  westlichen Zone Deutschlands. 
 
FRAGE:  Welche Funktionen führt das Komitee der SDP für 
  die Angelegenheiten der geflüchteten Funktionäre 
  aus der sowjetischen Besatzungszone aus? 
 
ANTWORT: Als ich am 19. September 1949 in Berlin war, 
  habe ich Dr. SCHEFFLER in seiner Wohnung unter 
  der oben angegebenen Anschrift besucht. Ziel 
  meines Besuches war; die Zustimmung von Dr.  
  SCHEFFLER als Vermittler zwischen mir und  
  GEISSLER zu erlangen. Da mir die reaktionären 
  Ansichten von Dr. SCHEFFLER und seine aktive 
  Arbeit in der Partei Schwennicke bekannt waren, 
  habe ich ihm von meiner  in der Provinz  
  Mecklenburg gegründeten antisowjetischen  
  Untergrundorganisation „Radikal-soziale freie 
  Bewegung“ erzählt. Ich habe ihm über die Ziele 
  und Aufgaben dieser Organisation berichtet. Dr. 
  SCHEFFLER war an meiner Mitteilung interessiert 
  und hat die Tätigkeit der Organisation   
  gutgeheißen. Während unseres Gesprächs kamen in 
  die Wohnung von SCHEFFLER ein Mann und eine  
  Frau, die in einem Nebenzimmer warteten, bis wir 
  unser Gespräch zu Ende geführt haben. Dr.  
  SCHEFFLER hat  unser Gespräch unterbrochen und 
  sprach mit der Frau und dem Mann, die auf ihn 
  gewartet haben. 

                                                 
48 Randvermerk: „Haken“. Ganz offensichtlich wurde die Adresse überprüft. 
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  Als Dr. SCHEFFLER das Gespräch mit den oben  
  genannten Personen beendet hatte, habe ich ihn 
  gefragt, was das für Personen sind. Dr.  
  SCHEFFLER hat mir erklärt, dass er im Rahmen 
  seiner Tätigkeit als Vorsitzender des Komitees 
  für die Angelegenheiten der geflüchteten  
  Funktionäre die Besucher zu Hause empfangen  
  müsse. Auch heute habe er zwei Personen, die aus 
  Sachsen geflohen seien, empfangen. Er hat auch 
  erzählt,  dass dieses Komitee und insbesondere 
  er als Vorsitzender, politischen Flüchtlingen 
  aus der Ostzone Hilfe und Zuflucht gewähre. Ein 
  Teil dieser Flüchtlinge werde im Lager in der 
  Stadt Berlin untergebracht. Die Funktionäre der 
  LDP und andere verantwortliche Mitarbeiter  
  würden auf ihren Wunsch hin in die Westzone  
  Deutschlands verbracht. 
  Dieses Büro habe Verbindung mit den amerika- 
  nischen Besatzungsbehörden, die die Flugzeuge 
  zur Verfügung stellen würden, mit denen die  
  Flüchtlinge in die Westzone verbracht werden. 
  Außerdem hat mir SCHEFFLER erzählt, dass er  
  durch die Unterhaltung mit Flüchtlingen Angaben 
  über die politische, wirtschaftliche und  
  militärische Lage in der sowjetischen   
  Besatzungszone in Deutschland gesammelt habe. 
  Aus dem Gespräch mit SCHEFFLER über seine Arbeit  
  im Komitee für die Angelegenheiten der   
  flüchtigen Funktionäre der LDP aus der   
  sowjetischen Besatzungszone in Deutschland habe 
  ich entnommen, dass er die gleiche Arbeit  
  macht, wie das „Westbüro“ der SPD-Partei, das 
  heißt der Schumacherschen Partei. 
  Die Vernehmung wurde um 17 Uhr unterbrochen. 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir als  
  Übersetzung in die deutsche Sprache vorgelesen, 
  meine Antworten sind richtig aufgeschrieben. 
     Unterschrift: 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg - Oberstleutnant /ABRAMOW/ 
  Der Dolmetscher   /BLUVSTEIN/ 
  Für die Richtigkeit: [...]49 
                                                 
49 Die Blätter 128 bis 133 enthalten das handschriftliche Protokoll des Verhörs vom 10. Januar 
1950 und sind mit dem maschinenschriftlich verfassten Protokoll der Blättern 125 bis 127 
identisch. 
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DAS PROTOKOLL DER VERNEHMUNG  

 
des Verdächtigen Esch Arno 

 
 vom 17. Januar 1950    Stadt Schwerin 
 
Beginn der Vernehmung um 20.45 Uhr, die Vernehmung wird 
mit der Dolmetscherin Klimez, die über die Strafbarkeit 
im Falle einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der RSFSR belehrt wurde, durchgeführt - 
[Unterschrift unleserlich] 
 
FRAGE: Erzählen Sie genauer, unter welchen Umständen Sie 
Blankenburg Gerhard erzählt haben, dass sie eine 
Verbindung mit Doktor Scheffler hergestellt haben? 
 
Antwort: Wie ich schon in der vorherigen Vernehmung 
angegeben habe, fand mein Treffen mit Blankenburg Gerhard 
am Sonntag, den 18. September 1949, auf dem Stettiner 
Bahnhof in der Stadt Berlin statt. 
Am Sonntag Morgen etwa um 10.30 Uhr war ich auf dem 
Stettiner Bahnhof, da ich wusste, dass an diesem Tag 
Blankenburg aus Stralsund kommen sollte und von Berlin in 
die Stadt Behrendorff zum 

[Unterschrift] Arno Esch 
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Lehrgang in die Parteischule der LDP fahren würde. 
Da der Zug aus Stralsund morgens kommen sollte, bin ich 
dort zur fahrplanmäßigen Ankunftszeit erschienen. Am 
Ausgang des Bahnsteigs neben dem Kontrolleur habe ich 
Blankenburg mit Posnansky Reinhold getroffen. 
Nachdem ich sie getroffen habe, habe ich Blankenburg 
gefragt, ob er Zeit habe, mit mir zu reden. 
Blankenburg hat mir geantwortet, dass er keine Zeit habe, 
da er nach Behrendorff eilen müsse. Er müsse noch einige 
Male umsteigen und könne sich deswegen nicht aufhalten. 
Danach sind wir – ich, Blankenburg und Posnansky - in die 
elektrische Bahn gestiegen und in Richtung Station 
Friedrichstraße gefahren. Im Abteil der Elektrobahn, 
nachdem wir Platz genommen hatten, habe ich Blankenburg 
erzählt, dass ich in Berlin ein Treffen mit […] dem 
Bekannten Schwarz hatte, den ich für unsere 
Untergrundorganisation angeworben habe. Außerdem habe ich 
ihm erzählt, dass ich vorhabe, die Verbindung mit der 
Freien Demokratischen Partei über Doktor Scheffler 
herzustellen. Ich habe auch gesagt, dass ich mit 
Letzterem 

[Unterschrift] Arno Esch 
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ein Treffen am Montag, den 19. September vereinbart habe. 
Ich habe Blankenburg mitgeteilt, dass, sollte er keine 
Zeit haben, er in Berlin vorbeifahren und Schwarz sowie 
Doktor Scheffler besuchen und sie über die Lage in der 
LDP in Westpommern informieren solle. Dabei habe ich 
Blankenburg die Anschriften von Schwarz und Doktor 
Scheffler mitgeteilt, die er in sein Notizbuch 
geschrieben hat. Während meines Gesprächs mit Blankenburg 
saß Posnansky daneben und hat das ganze Gespräch gehört. 
In der Friedrichstraße sind wir aus dem Elektrozug 
ausgestiegen. Blankenburg und Posnansky sind in einen 
anderen Zug umgestiegen, der in Richtung Grünau fuhr und 
ich bin auf die Straße gegangen. 
 
Frage: Hat Blankenburg Gerhard den Schwarz und Doktor 
Scheffler gekannt? 
 
Antwort: Soweit mir bekannt ist, hat Blankenburg weder 
Schwarz noch Doktor Scheffler gekannt. 

[Unterschrift] Arno Esch 
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Frage: Haben Sie bei ihrem Treffen mit Doktor Scheffler 
erzählt, dass Blankenburg Teilnehmer der von ihnen 
gegründeten Untergrundorganisation ist und dass 
Blankenburg ihn wahrscheinlich besuchen wird? 
 
Antwort: Während des Gesprächs mit Doktor Scheffler habe 
ich ihm über die von mir gegründete Untergrund-
organisation erzählt und Familiennamen […] der Personen, 
die Mitglieder der Organisation sind, genannt. Ich habe 
Blankenburg als Teilnehmer der Organisation nicht 
genannt, da mein Gespräch mit Doktor Scheffler 
unterbrochen wurde. Deswegen habe ich ihm vieles nicht  
mitteilen können. 
Schwarz habe ich erzählt, dass möglicherweise ein 
Teilnehmer unserer Untergrundorganisation – Blankenburg 
ihn mitteilen50 wird. 
 
Die Vernehmung wurde um 1.00 am 18.I.50 beendet. 
 
Das Protokoll der Vernehmung wurde mir als Übersetzung in 
die deutsche Sprache vorgelesen, meine Antworten sind 
richtig aufgeschrieben. 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  Abteilung des 
operativen Sektors des Landes Mecklenburg - 
Oberstleutnant 
[…] (ABRAMOW) 
Die Dolmetscherin - [Unterschrift unleserlich] 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
50 Mögliche Übersetzung 
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Protokoll über die Vernehmung 
 

des Beschuldigten Esch Arno 
 
vom 19. Januar 1950   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 21.15 Uhr und wird mit der 
Dolmetscherin Klimez, die über die Strafbarkeit im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    [Unterschrift unleserlich] - 
 
 
Frage: Haben sie als Mitglied der LDP und wohnhaft in der 
Stadt Rostock des Landes Mecklenburg Verbindungen zu 
irgendwelchen anderen politischen Parteien, die in der 
sowjetischen Besatzungszone in Deutschland vorhanden 
waren, unterhalten?  
 
Antwort: Ich habe eine aktive Tätigkeit innerhalb der LDP 
gehabt und, wie ich schon in den vorherigen Vernehmungen 
gesagt habe, die antisowjetische Untergrundorganisation 
innerhalb der LDP gegründet, weshalb ich nicht vor hatte 
aus der LDP auszutreten und mich irgendeiner anderen 
politischen Partei anzuschließen.  
 
Frage: Haben Sie Verhandlungen mit der Leitung der 
Nationalen Demokratischen Partei (NDP) darüber geführt, 
dass sie aus der LDP austreten und  
 
 
 
    [Unterschrift] Arno Esch  
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in die NDP eintreten möchten? 
 
Antwort: Organisatorische Verhandlungen mit der Leitung 
der NDP über einen Eintritt meinerseits in die NDP habe 
ich nicht geführt. 
Ich hatte aber ein inoffizielles Gespräch mit dem 
Professor Möller anlässlich dieser Frage. 
 
Frage: Wann fand das Gespräch mit dem Professor Möller 
anlässlich dieser Frage statt und mit welchem Ziel haben 
sie sich mit ihm getroffen? 
 
Antwort: Im Sommer 1949 haben ich und andere Mitglieder 
der LDP unsere Arbeit in der […] Gruppe der LDP an der 
Universität Rostock aktiviert. So hatte die LDP einen 
großen Einfluss auf die Studenten der Universität. 
Deswegen hat sich unser Verhältnis mit der SED 
zugespitzt. Unter Berücksichtigung der vorhandenen 
Umstände und um den Mitgliedern der […] Gruppe der SED 
verständlich zu machen, dass ich an der Zuspitzung der 
Verhältnisse mit der SED interessiert bin, habe ich ein 
Gerücht verbreitet, dass ich aus der LDP austreten möchte 
und in die NDP eintreten werde. Um dem Gerücht  
Überzeugungskraft zu verleihen, habe ich die Sitzung der 
[…] Gruppe der NDP an der Universität besucht. 
 
 
 
    [Unterschrift] Arno Esch 
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Danach hat höchstwahrscheinlich der Vorsitzende der 
Betriebsgruppe der NDP der Universität Rostock darüber 
dem stellvertretenden Vorsitzenden der NDP des Landes 
Mecklenburg – dem Professor Möller berichtet. Professor 
Möller hat darüber dem Vorsitzenden der NDP in der 
sowjetischen Besatzungszone in Deutschland, dem Doktor 
Lothar Bolz und dem Vorsitzenden des Landes Mecklenburg -  
Derone Lör, die zu diesem Zeitpunkt in der Kurortstadt 
Kühlungsborn Urlaub gemacht haben, erzählt. 
Der Vorsitzende der Betriebsgruppe der NDP der 
Universität Rostock Sass Ulrich hat mir mitgeteilt, dass  
in Kühlungsborn die Konferenz der NDP stattfindet und,  
man vor hat, mich dorthin einzuladen. Ich habe abgelehnt, 
nach Kühlungsborn zu fahren, da ich keinen ernsthaften 
Wunsch hatte, in die NDP einzutreten, aber ich habe  
meinen Wunsch geäußert, den Professor Möller zu treffen 
und mich mit ihm zu unterhalten. 
Im Juli 1949 habe ich den Professor Möller in seinem Büro 
in der Universität Rostock besucht. Im Laufe dieser 
Unterhaltung habe ich Professor Möller gesagt, dass  
 
 
 
    [Unterschrift] Arno Esch 
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in der Universität ein Gerücht darüber kursiert, dass ich 
aus der LDP austreten und in die NDP eintreten möchte, in 
Wahrheit aber hatte ich nicht vor, aus der LDP 
auszutreten. Professor Möller hat mir gesagt, dass die 
Verwaltung der NDP nichts gegen meine Aufnahme in die NDP 
hätte. Danach haben wir uns noch kurz über politische 
Themen unterhalten und ich bin dann gegangen. 
 
 
Die Vernehmung wurde um 24. Uhr beendet. 
 
Das Protokoll der Vernehmung wurde mir als Übersetzung in 
die deutsche Sprache vorgelesen, meine Antworten sind 
richtig aufgeschrieben. 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  Abteilung des 
operativen Sektors des Landes Mecklenburg – 
Oberstleutnant […] 

[Unterschrift] ABRAMOW 
Die Dolmetscherin - [unleserlich] 
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Protokoll über die Vernehmung 

 
des Beschuldigten 
  ESCH Arno, geboren im Jahre 1928 in Memel,  
  Deutscher, deutscher Bürger, ledig, Mitglied der 
  LDP, bis zur Verhaftung Student der Universität 
  Rostock, juristische Fakultät, wohnhaft: Stadt 
  Rostock, Lagerstraße Nr. 42. 
 
vom 24. Januar 1950    Stadt Schwerin 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 20.00 Uhr und wurde mit 
der Dolmetscherin KLIMEZ, die über die Strafbarkeit im 
Falle einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt. 
       _____________ 
 
FRAGE: Kennen Sie Frank Hennig? 
 
ANTWORT:  Ja, Frank Henning kenne ich gut. 
 
FRAGE:  Wann und unter welchen Umständen haben Sie ihn 
  kennengelernt?  
 
ANTWORT: Bis Oktober 1947 hat Frank Henning in der Stadt 
  Rostock in der Provinz Mecklenburg gelebt und an 
  der juristischen Fakultät der Universität  
  Rostock studiert. Ich war auch Student der  
  juristischen Fakultät, deswegen habe ich ihn 
  gekannt. Als Student der Universität Rostock hat 
  Frank sich aktiv an der Arbeit der LDP   
  beteiligt. Er arbeitete als Jugendreferent der 
  LDP und war Mitglied des Jugendkomitees der  
  Zonenverwaltung der LDP. 
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  Soweit ich weiß ist Frank Henning seit 1945 in 
  der LDP. 
 
FRAGE: Wo hat Frank Henning seit Oktober 1947 gewohnt? 
 
ANTWORT: Anfang Oktober 1947 hat Frank sein Studium an 
  der gleichen Fakultät der Universität Leipzig 
  fortgeführt. 
 
FRAGE: Warum hat Frank Henning das Studium von Rostock 
  nach Leipzig gewechselt? 
 
ANTWORT: Frank Henning hat den Wohnsitz nach Leipzig  
  gewechselt und hat dort an der Universität das 
  Studium fortgeführt, weil er neben dem Studium 
  seinem Vater in der Verwaltung dessen Firma  
  helfen musste. So, wie Frank erzählt hatte,  
  wohnten seine Eltern in der Stadt Zwickau. Der 
  Vater von Frank hatte dort eine Firma für dem 
  Handel mit Textil- oder Pelzwaren. 
 
FRAGE: Haben Sie, nachdem Frank Henning seinen Wohnsitz 
  in die Stadt Leipzig verlegt hat, immer noch mit 
  ihm Kontakt gehabt? 
 
ANTWORT: Ja, die erste Zeit nach seinem Fortzug aus  
  Rostock habe ich mit ihm noch Kontakt gehabt, 
  ich habe ihm Briefe geschrieben, aber bald hat 
  unsere Briefverbindung aufgehört, da Frank auf 
  meine Briefe nicht mehr geantwortet hat.  
 
  Am 2. Juni 1949 kam Frank nach Rostock und hat 
  hier 2-3 Tage verbracht. In dieser Zeit hatte 
  ich ein Treffen mit ihm, welches im Restaurant 
  „Mensa“ stattgefunden hat. 
 
  Frank hat mir erzählt, dass er die Universität 
  absolviert hat, er habe die Prüfungen bestanden 
  und sei als Tourist nach Rostock gekommen.  
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  Außerdem wollte er in Rostock den Professor  
  Strasser treffen, um mit ihm zu besprechen, ob 
  der einverstanden wäre, ihn während der  
  Vorbereitung der wissenschaftlichen Arbeit, die 
  er für die Doktordissertation vorbereitet, zu 
  konsultieren. Da dieser aber zu diesem   
  Zeitpunkt nicht in Rostock war, hat Frank mich 
  gebeten, ob ich diese Frage mit dem Professor 
  Strasser besprechen könnte und ihm dann das  
  Ergebnis der Besprechung mitteilen würde. Ich 
  war einverstanden seiner Bitte nachzukommen. 
 
FRAGE: Haben Sie während des Treffens mit Frank in der 
  Stadt Rostock auch über politische Themen  
  gesprochen? 
 
ANTWORT: Ja, wir hatten ein kurzes Gespräch über  
  allgemeine politische Themen, aber einzelne  
  Fragen haben wir nicht erörtert. 
 
FRAGE: Hat Frank Ihnen erzählt, welche Arbeit er in der 
  LDP macht? 
 
ANTWORT: Nein, Frank hat nichts über seine Parteiarbeit 
  erzählt. 
  Nach der Abreise von Frank aus der Stadt  
  Rostock habe ich mich interessiert, welche  
  Arbeit er in der LDP macht. Deshalb hatte ich 
  ein Gespräch mir Erik Rut und Henich Eberhardt, 
  die mir berichtet haben, dass Frank mit der  
  aktiven Tätigkeit in der LDP aufgehört hat und 
  sich nur noch mit dem Studium beschäftigt.  
 
FRAGE: Wen hat Frank Henning noch bei seinem Besuch in 
  der Stadt Rostock im Juni 1949  
  getroffen? 
 
ANTWORT: Es ist mir bekannt, dass Frank in Rostock die 
  Brüder Steinjan Werner und Herbert, Studenten  
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  der nationalen Wirtschaftsfakultät der   
  Universität Rostock, besucht hat. Ob er noch 
  jemanden besucht hat, das weiß ich nicht.  
  Außerdem hatte er vor, sich die Umgebung der 
  Stadt Rostock – Warnemünde, Graal-Müritz  
  und anderes anzuschauen. 
 
FRAGE:  Haben Sie Frank Henning noch mal getroffen? 
 
ANTWORT: Nein, am 2. Juni 1949 habe ich Frank zum letzten 
  Mal getroffen, danach habe ich ihn nicht mehr 
  gesehen. Im Sommer 1949 habe ich wunschgemäß 
  mit dem Professor Strasser gesprochen,  
  der einverstanden war, ihn während der   
  Vorbereitung seiner wissenschaftlichen Arbeit  
  zu betreuen. Das habe ich Frank in einem Brief 
  mitgeteilt. Ich habe ihm außerdem auf seinen 
  Wunsch hin ein paar Auszüge aus der Zeitung  
  „Norddeutsche Zeitung“ geschickt. Frank hat auf 
  meine Briefe nicht geantwortet, deswegen habe 
  ich den Briefwechsel mit ihm eingestellt. 
 
FRAGE:  Hat Frank Hennig beim Treffen mit Ihnen im Juni 
  1949 erzählt, was er nach dem Abschluss der  
  Universität vor hat zu machen? 
 
ANTWORT: Ja, im Gespräch mit mir hat Frank mir erzählt, 
  dass er vor hat, in die Westzone Deutschlands zu 
  fahren und dort entsprechend seinem Beruf zu 
  arbeiten. Wohin genau er vor hatte zu fahren, 
  hat Frank mir nicht mitgeteilt. Es war mir  
  bekannt, dass sein Bruder in Westdeutschland  
  wohnt. Es ist möglich, dass er zu ihm fahren 
  wollte. 
 
FRAGE: Hat Frank Henning eine Verbindung mit   
  Geisler Herbert und Jakobi Rudolf  gehabt? 
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ANTWORT: Ob Frank Henning irgendeine Verbindung zu  
  Geisler und Jakobi während seiner Studienzeit an 
  der Universität Leipzig hatte, das weiß ich  
  nicht. 
   Ich weiß aber, dass Frank die beiden -  
  Geisler und Jakobi, gut kennt, weil Frank  
  manchmal in der Stadt Rostock gelebt hat und im 
  Jugendkomitee gearbeitet hat, weswegen er in 
  Berlin Geisler und Jakobi getroffen hat.  
 
FRAGE:  Haben Sie Frank erzählt, dass Sie in der Provinz 
  Mecklenburg eine antisowjetische  Untergrund-
  organisation „Radikal-soziale Freiheitsbewegung“ 
  gegründet haben? 
 
ANTWORT: Nein, ich habe Frank über die Existenz der von 
  mir gegründeten antisowjetischen Untergrund- 
  organisation „RSSD“ nichts erzählt, da es dazu 
  keinen Grund gab. 
 
  Außerdem wusste ich nicht, welche politischen 
  Ansichten Frank hat. 
 
FRAGE: Wer von den Mitarbeitern der Universität Rostock 
  kennt Frank Henning gut? 
 
ANTWORT: Viele Studenten der juristischen Fakultät der 
  Universität Rostock kennen Frank Henning.  
  Besonders gut müssten ihn die Brüder STEINJAN 
  Werner und Herbert kennen, außerdem kennt ihn 
  Schwarz Hans-Ulrich, der zur Zeit in der Stadt 
  Berlin wohnt und an der sogenannten freien  
  Universität studiert, auch gut.  
 
  Die Vernehmung wurde um 1 Uhr beendet. 
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  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  vorgelesen, meine Antworten sind richtig  
  aufgeschrieben. 
     
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: der Leiter der 
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg - Oberstleutnant 
        (ABRAMOW) 
 
  Die Dolmetscherin   (Klimez) 
 
  Für die Richtigkeit: [Unterschrift] Klimez51 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                                                 
51 Die Blätter 148 bis 154 enthalten das handschriftliche Protokoll des Verhörs vom 24. Januar 
1950 und sind mit dem maschinenschriftlich verfassten Protokoll der Blättern 142 bis 147 
identisch. 
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Protokoll der Vernehmung 

 
des Beschuldigten 
  ESCH Arno, geboren im Jahre 1928 in Memel,  
  Deutscher, deutscher Bürger, ledig, Mitglied der 
  LDP, bis zur Verhaftung Student der Universität 
  Rostock, juristische Fakultät, wohnhaft: Stadt 
  Rostock, Lagerstraße Nr. 42. 
 
vom 4. Februar 1950    Stadt Schwerin 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 11.45 Uhr und wurde mit 
dem  Dolmetscher Leutnant PERSCHIN, der über die 
Strafbarkeit im Falle einer falschen Übersetzung gemäß 
Artikel 95 des Strafgesetzbuches der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, 
durchgeführt. 
 
FRAGE: Ist Ihnen die Existenz der politischen   
  Organisation „Weltunion der liberalen und  
  radikalen Jugend“ bekannt? 
 
ANTWORT: Ja, das ist mir bekannt. Es ist mir bekannt, 
  dass im Frühling 1947 eine Weltorganisation der 
  Liberalen, die „Weltunion der Liberalen“   
  gegründet wurde. Ende 1947 wurde eine   
  Jugendorganisation der  Liberalen, die sich den 
  Namen „Weltunion der liberalen und radikalen 
  Jugend“ gegeben hat, gegründet. 
 
FRAGE: Woher wussten Sie über die Existenz von „WdL“ 
  und über „WdlurJ“? 
 
ANTWORT: Im Frühjahr 1947 habe ich in der Zeitung  
  „Morgen“ (Organ der LDP) darüber gelesen, dass 
  in England in der Stadt Cambridge der   
  Weltkongress der Liberalen, der auf Initiative 
  der englischen Liberalen einberufen wurde,  
  stattgefunden hat. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 
 

BStU 
000156 

 
- 2 - 

 
  Der Kongress in der Stadt Cambridge hat dann die 
  Organisation „Weltunion der Liberalen“   
  gegründet. 
   Ende 1947 fand in England in der Stadt  
  Cambridge oder Oxford, zur Zeit kann ich das 
  nicht mehr genau sagen, der Weltkongress der 
  liberalen und radikalen Jugend statt und gemäß 
  dem Beschluss dieses Kongresses wurde die  
  Jungendorganisation „Weltunion der liberalen und 
  radikalen Jugend“ gegründet. Als Delegierter 
  Deutschlands hat daran Edgar Engelhardt52  
  teilgenommen. Außerdem haben an diesem Kongress 
  Delegierte aus noch 10 Ländern Europas und  
  Amerikas (aus Südamerika und Kanada)   
  teilgenommen. Hauptsächlich haben aber daran  
  Delegierte aus Europäischen Ländern   
  teilgenommen. Über die Arbeit des    
  „Weltkongresses der liberalen und radikalen  
  Jugend“ habe ich auch aus den Zeitungen  
  erfahren. Später, etwa Ende 1947, habe ich die 
  Verbindung unmittelbar mit dem Vertreter der 
  Verwaltung der „Weltunion der liberalen und  
  radikalen Jugend“ Edgar Engelhardt hergestellt. 
  Er hat mich ausführlich über die Arbeit des  
  Kongresses informiert. 
 
FRAGE: Wer ist Edgar Engelhardt? 
 
ANTWORT: Engelhardt Edgar ist etwa 30-32 Jahre alt, wohnt  
  in der Stadt Hamburg, wo er als Bankangestellter 
  tätig ist. Er ist Mitglied der Freien   
  Demokratischen Partei, Mitglied der   
  Landesverwaltung der FDP Hamburg, Vorsitzender 
  der Verwaltung der deutschen Jungdemokraten des 
  Landes Hamburg und der stellvertretende  
  Vorsitzende der deutschen Jungdemokraten der 
  Westzonen Deutschlands und Mitglied der  
  Verwaltung der Weltunion der liberalen und  
  radikalen Jugend. 
 
   

                                                 
52 Edgar Engelhardt, FDP Politiker aus Hamburg, wurde in den Vorstand des Weltbundes 
junger Liberaler gewählt. 
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FRAGE: Kennen Sie persönlich Edgar Engelhardt? 
 
ANTWORT: Nein, ich kenne Edgar Engelhardt persönlich  
  nicht, obwohl ich mit ihm einen Briefwechsel 
  geführt hatte. 
 
FRAGE: Wann und unter welchen Umständen haben Sie die 
  Verbindung mit ihm hergestellt? 
 
ANTWORT: Etwa Anfang 1948 bei meinem Besuch in Schwerin 
  in der Landesverwaltung der LDP habe ich das 
  Zirkular Nr. 2 von Edgar Engelhardt an die  
  Landesverwaltung der LDP kennengelernt. Nachdem 
  ich das Zirkular Nr. 2 durchgelesen habe, hat 
  mich der dort aufgeführte Stoff anlässlich der 
  „Weltunion der liberalen und  radikalen Jugend“ 
  interessiert. Entsprechend den Zielen der LDP 
  habe ich auch das Zirkular Nr. 1, das Engelhardt 
  zusammengestellt und versendet hat, gefunden. 
  Ich habe eine Kopie des Zirkulars Nr. 1 gemacht 
  und das Original des Zirkulars Nr. 2 mit sich 
  genommen. Danach habe ich beschlossen,   
  persönlich eine Verbindung mit Engelhardt  
  herzustellen und habe ihm bald einen Brief  
  geschrieben, in dem ich mich für die erhaltenen 
  Zirkulare bedankt habe und ihn gebeten habe, 
  mich in der Zukunft über die Tätigkeit der  
  liberalen Parteien im Ausland zu informieren. 
  Bald habe ich einen Brief vom Sekretär   
  Engelhardts erhalten. Dort wurde mir   
  mitgeteilt, dass mein Brief angekommen ist und 
  ich in Zukunft die mich interessierenden  
  Informationen erhalten werde.  
 
FRAGE: Mit welchem Ziel haben Sie die Verbindung mit 
  Edgar Engelhardt hergestellt? 
 
ANTWORT: Ich habe mit Edgar Engelhardt den Briefwechsel 
  mit dem Ziel angefangen, von ihm Informationen 
  über die Tätigkeit der liberalen Parteien im 
  Ausland zu erhalten. Diese Frage hat 
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  mich interessiert und ich wollte über die  
  Ereignisse der liberalen Bewegung im Ausland im 
  Bilde sein. Da Edgar Engelhardt Mitglied der 
  Verwaltung der Weltunion der liberalen und  
  radikalen Jugend war, konnte ich nur durch  
  ihn diese Informationen bekommen. 
 
   Die Vernehmung wurde um 16.30 Uhr beendet.  
 
 
  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  vorgelesen, meine Antworten sind richtig  
  aufgeschrieben: 
 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: der Leiter der 
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg - Oberstleutnant 
        (ABRAMOW) 
 
  Der Dolmetscher ____________________ 
 
    Für die Richtigkeit: […] 
 
 bk-5.53 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
53 Die Blätter 159 bis 163 enthalten das handschriftliche Protokoll des Verhörs vom 4. Februar 
und sind mit dem maschinenschriftlich verfassten Protokoll der Blättern 155 bis 158 identisch. 
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Protokoll der Vernehmung 

 
des Beschuldigten 
  ESCH Arno, geboren im Jahre 1928 in Memel,  
  Deutscher, deutscher Bürger, ledig, Mitglied der 
  LDP, bis zur Verhaftung Student der Universität 
  Rostock, juristische Fakultät, wohnhaft: Stadt 
  Rostock, Lagerstraße Nr. 42. 
 
vom 6. Februar 1950    Stadt Schwerin 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 20.20 Uhr und wurde mit 
der Dolmetscherin KLIMETZ, die über die Strafbarkeit im 
Falle einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt. 
 
     _______________________________ 
 
FRAGE: Was enthielten die von Ihnen erhaltenen  
  Zirkulare Nr. 1 und Nr. 2?  
 
ANTWORT: Im Zirkular Nr. 1 und Nr. 2 wurde mitgeteilt, 

dass das jeweils vorliegende Zirkular an die 
Landesverwaltungen der liberal-demokratischen 
Parteien, an die freien demokratischen Parteien 
(FDP), an die demokratischen Volksparteien 
(DNP), an die demokratischen Volksparteien 
(DNP)54, an die liberalen Parteien(LP)und an die 
demokratischen Parteien (DP)  verschickt wird. 
Alle diese Parteien sind Abweichungen der 
Liberal-Demokratischen Partei. Im Zirkular Nr. 1 
wurde auch mitgeteilt, dass in England der 
Weltkongress der jungen Liberalen und Radikalen 
stattgefunden hat und welche Fragen in diesem 
Kongress erörtert wurden. 

 
 
 
 

                                                 
54 Im handschriftlich verfassten Protokoll kommt „an die demokratischen Volksparteien (DNP)“ 
nur einmal vor. Vgl. Faksimile BStU, MfS HA IX/11 RHE Nr. 44/89, Bd. 1, Bl. 168. 
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  Im Zirkular Nr. 2, zusammengestellt von  
  EDGAR Engelhardt, wurde über die Tätigkeit der 
  in England gegründeten Organisation der  
  Weltunion der liberalen und radikalen Jugend 
  sowie über die Tätigkeit mancher liberalen  
  Parteien in Europa berichtet. 
 
  In demselben Zirkular wurde über Ziele und  
  Aufgaben der Weltunion der Liberalen berichtet.  
 
FRAGE: Ist Ihnen bekannt, mit welchem Ziel die  
  Weltunion der liberalen und radikalen Jungend 
  und die Weltunion der Liberalen gegründet wurde? 
 
ANTWORT: Das Hauptziel der Weltunion der liberalen und 
  radikalen Jungend und der Weltunion der  
  Liberalen war die Vereinigung aller liberalen 
  und radikalen Organisationen der Welt, die  
  Lenkung der Arbeit der liberalen Parteien in 
  eine Bahn, die Erweiterung der Tätigkeit der 
  liberalen Parteien und die Gründung liberaler 
  Parteien in den Ländern, in welchen sie noch 
  nicht vertreten sind. Das Hauptziel der  
  Weltunion der Liberalen und der Weltunion der 
  Jugend bestand allerdings darin, sämtliche  
  Kräfte des Liberalismus für den Kampf gegen die 
  kommunistische Bewegung auf der ganzen Welt zu 
  vereinigen. Mit diesem Ziel hat die Weltunion 
  der Liberalen die Internationale der Liberalen 
  gegründet und ihr Manifest herausgegeben. 
 
FRAGE: Wer gehörte zur Weltunion der Liberalen und der 
  Weltunion der liberalen und der radikalen  
  Jugend? 
 
ANTWORT: Es ist mir aus den Zirkularen Nr. 1 und Nr. 2 
  bekannt, dass an dem ersten Kongress der  
  Weltunion der liberalen und radikalen Jugend die 
  Vertreter aus 11 Ländern der Welt, nämlich aus 
  England, Frankreich, Belgien, Holland, Italien, 
  Schweiz, Norwegen, Dänemark und Deutschland  
  teilgenommen haben. 
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  Aus dem Manifest der Liberalen habe ich  
  erfahren, dass der Weltunion der Liberalen  
  liberale Parteien aus 19 Ländern angehörten, 
  allerdings weiß ich nicht, aus genau welchen 
  Ländern sie waren.  
 
FRAGE: Mit Vertretern welcher liberalen Parteien, die 
  der Weltunion der Liberalen dazugehörten, haben 
  Sie Kontakt gehabt? 
 
ANTWORT: Ich habe Briefkontakt mit 4 Parteiorganisation 
  der Westzone Deutschlands gehabt. Das waren  
  EDGARD Engelhardt aus Hamburg, Wolf von  
  WITTERSHEIM, Sekretär des Komitees der deutschen 
  Jungdemokraten der Westzone Deutschlands,  
  wohnhaft in der Stadt München, Gerhard Winkler 
  aus Stuttgart, Sekretär des Komitees der  
  deutschen Jungdemokraten der Provinz   
  Württemberg-Baden und der Vorsitzende des  
  Komitees der deutschen Jungdemokraten des Landes 
  Schleswig-Holstein, den Familiennamen von ihm 
  weiß ich nicht mehr. 
 
FRAGE: Hatten an dem Weltkongress der Liberalen und an 
  dem Weltkongress der jungen Liberalen und  
  Radikalen Vertreter der LDP der sowjetischen 
  Besatzungszone in Deutschland teilgenommen? 
 
ANTWORT: Auf dem Weltkongress der Liberalen in London hat 
  Doktor HELMUT Külz55 als Vertreter der LDP  
  teilgenommen. Auf dem Weltkongress der Liberalen 
  und Radikalen waren keine Vertreter der LDP  
  vertreten. Zum Kongress der Jugend sollte von 
  der LDP – KIFFER, der zu diesem Zeitpunkt als 
  Jungendreferent der LDP in der sowjetischen  
  Besatzungszone in Deutschland tätig war, fahren. 
  Er soll aber kein Visum für die Reise nach  
  England erhalten haben. 
 
  Die Vernehmung wurde um 0 Uhr 30 Minuten  
  beendet. 

                                                 
55 Sohn von Wilhelm Külz 
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  Das Protokoll der Vernehmung wurde mir   
  vorgelesen, meine Antworten sind richtig  
  aufgeschrieben: 
 
    _________________________________ 
 
 
  Die Vernehmung hat durchgeführt: der Leiter der 
  Abteilung des operativen Sektors des Landes  
  Mecklenburg - Oberstleutnant 
        (ABRAMOW) 
 
  Die Dolmetscherin ____________________ 
 
    Für die Richtigkeit: […] 
 
 bk-5.56 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
56 Die Blätter 168 bis 172 enthalten das handschriftliche Protokoll des Verhörs vom 6. Februar 
1950 und sind mit dem maschinenschriftlich verfassten Protokoll der Blättern 164 bis 167 
identisch. 
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Protokoll der Vernehmung 
 

des Beschuldigten Esch Arno 
 
vom 16. Februar 1950   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 20.30 Uhr und wird mit der 
Dolmetscherin Klimez, die über die Strafbarkeit im Falle 
einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    [Unterschrift unleserlich] - 
 
 
Frage: Wann und unter welchen Umständen haben sie die 
Spionageverbindung zu Geisler hergestellt? 
 
Antwort: Wie ich bereits in den vorherigen Vernehmungen 
gesagt habe, habe ich Geisler im Oktober 1947 
kennengelernt. Bei den Treffen mit Geisler in Berlin und 
bei den Gesprächen über verschiedene politische Themen 
waren mir seine Ansichten über die Tätigkeit der LDP in 
der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland bekannt. 
Seine politischen Ansichten anlässlich dieser Frage 
stimmten mit meinen überein. Wir beide waren mit der 
Politik der LDP unzufrieden und meinten, dass die LDP 
ihre unabhängige Politik  
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch  
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führen müsse und sich nicht der SED unterordnen sollte.  
Infolge dessen hat sich Geisler der reaktionären Gruppe 
Schwennicke angeschlossen und angefangen, offen eine 
antisowjetische Tätigkeit auszuüben. 
Am 20.-21. Januar 1948 führte ich ein Gespräch mit 
Geisler in der Stadt Berlin über die Tätigkeit der LDP in 
der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland, in 
welchem ich direkt meine Unzufriedenheit über die Leitung 
der LDP geäußert und mitgeteilt habe, dass sie keine 
eigene Politik führen könne, weshalb es notwendig sei, 
solche Leute in die Leitung der LDP zu bringen, die der 
LDP – der Sozialistischen Einheitspartei Deutschlands 
[...]. 
Geisler war mit meinen Ansichten einverstanden und hat 
mir vorgeschlagen, in der LDP eine Opposition zu gründen, 
die in der Lage wäre, in der nächsten Zeit die Politik 
der LDP zu ändern, das heißt dergestalt wie die der FDP 
(Freie Demokratische Partei) in der Westzone 
Deutschlands. 
Das heißt, […] die Opposition der Liberal-Demokratischen 
Partei sollte eine antisowjetische  
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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Politik führen. 
Eine solche Politik passe den Amerikanern, so hat Geisler 
gesagt, und sie würden in dieser Richtung jegliche 
Mithilfe und materielle Unterstützung leisten. Außerdem, 
so Geisler, sei es neben der antisowjetischen Tätigkeit 
notwendig Spionagedaten in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland zu sammeln. 
 
Frage: Welche Angaben haben Geisler interessiert?  
 
Antwort: Geisler hat mir mitgeteilt, dass ihn alle Daten 
der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland 
interessieren, das heißt, wirtschaftliche, politische und 
militärische. Dabei hat er unterstrichen, dass ihn Daten 
militärischen Charakters am meisten interessieren. 
 
Frage: Haben Sie sich einverstanden erklärt die 
Spionagedaten für Geisler zu beschaffen  
 
Antwort: Ja, ich habe Geisler zugesagt, seine Aufgabe zu 
erfüllen, das heißt, mich mit der antisowjetischen 
Tätigkeit zu beschäftigen und Informationen politischen 
Charakters zu sammeln, da ich Daten  
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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wirtschaftlichen und militärischen Charakters nicht 
sammeln konnte. 
 
Frage: Auf welche Art und Weise haben sie die Verbindung 
zu Geisler unterhalten? 
 
Antwort: Bis Juli 1948 habe ich die Verbindung zu Geisler 
durch persönliche Treffen unterhalten. Ich habe Geisler 
in seiner Wohnung in Berlin oder in der Redaktion der 
Zeitschrift „der Wegweiser“, dessen Redakteur er war, 
besucht. 
Außerdem hatte ich die Verbindung mit Geisler durch die 
Agenten- Vermittler Köppe Horst, Hut Hans, Hoppe Hans-
Günther und Neujahr unterhalten. 
 
Frage: Von wem und wann wurden Köpke, Horst, Hut Hans, 
Hoppe Hans-Günther und Neujahr zur Spionagetätigkeit 
herangezogen?  
 
Antwort: Köppe Horst, Hut Hans, Hoppe Hans-Günther und 
Neujahr standen in einer unmittelbaren Verbindung zu 
Geisler und haben sich in seinem Auftrag mit dem Sammeln 
der Spionagedaten in der sowjetischen Besatzungszone in 
Deutschland beschäftigt. Soweit ich weiß, hat Hoppe Hans 
sich mit der Spionagetätigkeit seit Herbst 1947 oder seit 
Frühjahr 1948 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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und Hut, Köpke und Neujahr seit 1948 beschäftigt. 
 
Frage: Wann haben Sie erfahren, dass Köpke, Hut, Hoppe 
und Neujahr Agenten von Geisler sind und sich mit dem 
Sammeln von Spionagedaten in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland beschäftigen? 
 
Antwort: Köpke Horst kenne ich seit April 1947. Er war 
als Angestellter der Abteilung für Presse und Propaganda 
der LDP tätig. Später wurde er als Leiter der Abteilung 
für Presse und Propaganda der Landesverwaltung der LDP 
eingesetzt. 
Im Frühjahr 1948, als ich in der Stadt Berlin auf einer 
der Versammlungen der Verwaltung der LDP war, an welcher 
auch Köpke teilgenommen hat, habe ich ihm erzählt, dass 
ich eine Verbindung zu Geisler unterhalte. Später, etwa 
im Juli – August 1948, habe ich Köpke beauftragt, Geisler 
die von mir gesammelten Informationen über die Tätigkeit 
der LDP in der Provinz Mecklenburg zu übergeben.  
Im September 1948, als Köpke sich in der Stadt Berlin auf 
der Versammlung des Komitees der LDP aufhielt,  
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
das Durchgestrichene „ich habe von ihm erfahren“, „er“, 
„Jugend“ nicht lesen, das Eingetragene „ich habe ihm 
erzählt“ lesen  
      [Unterschrift] Arno Esch 
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hat er sich mit Geisler getroffen und ihm die von mir 
gesammelten Informationen übergeben. Außerdem hat Köpke 
dem Geisler erzählt, dass ich einen Plan für die Gründung 
der Opposition in der LDP des Landes Mecklenburg 
ausgearbeitet habe.  
Geisler hat mir durch Köpke mitgeteilt, dass er mit 
meinen Vorschlägen anlässlich der Ausarbeitung des Plans 
für die Gründung der Opposition in der LDP einverstanden 
ist, allerdings wünschte er eine genauere Darstellung 
dieses Plans. Dabei hat Geisler gesagt, dass ihn immer 
noch viel mehr Daten des militärischen Charakters 
interessieren. Deswegen schlage er vor, mehr Leute für 
die Spionagearbeit anzuwerben. Für Spionagedaten würde er 
Geld zahlen. 
Bald danach habe ich erfahren, dass Hut Hans eine 
Verbindung zu Geisler hat und sich in seinem Auftrag mit 
dem Sammeln von Spionagedaten in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland beschäftigt. Hut Hans kenne 
ich seit Oktober 1947, er hat als Jugendreferent der LDP 
in der Stadt Anklam gearbeitet. 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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Außerdem war er Mitglied des Landeskomitees der LDP. 
Nach dem Abschluss der Oberschule im Sommer 1948 hat Hut 
seinen Wohnsitz nach Rostock verlegt und als 
Auszubildender eine Tätigkeit in der Werft „Neptun“ 
begonnen. 
Ende September 1948 hatte ich ihm in einem Gespräch  
mitgeteilt, dass ich vor habe, einen Plan zur Gründung 
einer Opposition in der LDP vorzubereiten. 
In diesem Gespräch hat Hut mir berichtet, dass es nicht 
ausreichend ist, den Kampf gegen den Kommunismus auf 
theoretischem […] zu führen, es vielmehr notwendig sei, 
eine wirklich praktische Arbeit zu machen. Er, Hut, würde 
so eine Arbeit schon machen. Was für eine praktische 
Tätigkeit er meinte, das hat er zu diesem Zeitpunkt nicht 
gesagt. 
In der Folgezeit habe ich erfahren, dass sich Hut im 
Auftrag von Geisler mit dem Sammeln von Spionagedaten 
beschäftigt. Er hat Daten über die Polizeischule in der 
Stadt Rostock gesammelt und übergeben. Ich habe 
persönlich im Notizbuch von Hut den Plan […]  
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 
 

BStU 
000180 

 
 

- 8 - 
 
der Polizeischule gesehen. Er hat die Daten über die 
sowjetischen Militärschiffe, die sich auf der „Neptun“ 
Werft befanden, übergeben. Seit Januar 1949 hat Hut bei 
der Aktiengesellschaft „Derutra“ gearbeitet. Während 
dieser Tätigkeit hat er sich weiterhin mit dem Sammeln 
von Spionagedaten beschäftigt. Außerdem hat Hut dem 
Geisler die Spionagedaten über den Einsatz von 
sowjetischen Militäreinheiten mitgeteilt; er hat die 
Nummernschilder der sowjetischen Autos aufgeschrieben. 
Hut hat auch die von mir gesammelten Informationen über 
die Tätigkeit der LDP in der Provinz Mecklenburg an 
Geisler übergeben.  
Im November 1948 habe ich von Hut erfahren, dass Neujahr 
sich auch mit der Spionagetätigkeit in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland beschäftigt, zu Geisler 
eine Verbindung unterhält und, dass er ihm die 
gesammelten Spionagedaten übergibt.  
Als Agent von Geisler hatte Neujahr das Pseudonym 
„Silvester“. 
Hut hat auch ein Pseudonym gehabt, aber ich kann mich zur 
Zeit nicht mehr daran erinnern. 
 
 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
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Hoppe Hans-Günther kenne ich seit April 1947, er hat als 
Referent der LDP in Demmin gearbeitet. 
Im Herbst 1947 hat er das Studium an der juristischen 
Fakultät der Universität Rostock aufgenommen. 
Anfang 1948 wurde er als Referent für Hochschulen der 
Landesverwaltung der LDP eingesetzt. 
Im Sommer 1948 habe ich erfahren, dass er eine Verbindung 
zu Geisler unterhält und sich in seinem Auftrag mit dem 
Sammeln von Spionagedaten beschäftigt. Hoppe hat Geisler  
Informationen über die Universität Rostock und über die 
Tätigkeit des Ministeriums für Volksbildung des Landes 
Mecklenburg geliefert. 
Außerdem war er mit der Zeitung „Telegramm“, 
„Tagesspiegel“ und mit der Zeitschrift „Der Wegweiser“ 
verbunden, an welche er regelmäßig Informationen über die 
sowjetische Besatzungszone in Deutschland geschickt hat. 
Außerdem hat Hoppe in meinem Auftrag die Informationen 
über die Tätigkeit der LDP in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland an Geisler übergeben. 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
Das Durchgestrichene „1948“ nicht lesen,  
das Geschriebene „1947“ lesen. 
  
      [Unterschrift] Arno Esch 
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Im April 1949 habe ich Hoppe die Informationen über den 
Kongress der LDP in Eisenach übergeben, was er an Geisler 
weitergegeben hat. 
 
     [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
Die Vernehmung wurde um 24. Uhr beendet. 
 
Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  Abteilung des 
operativen Sektors des Landes Mecklenburg – 
Oberstleutnant […] 

[Unterschrift] ABRAMOW 
 
Militärstaatsanwalt des Truppenteils Nr. 15679 
Oberstleutnant […] […] 

[Unterschrift] Suchanow 
 
Die Dolmetscherin des operativen Sektors des Landes 
Mecklenburg – jung. Leutnant  
 
     [Unterschrift] Klimez 
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 „BESTÄTIGUNG“ 
Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
des Landes Mecklenburg – Major 
[...]  /KOSLOW/. 
28. April 1950 
 

 
 

B E S C H L U S S 
/über die Bekanntgabe der zusätzlichen Beschuldigung/. 

28. April 1950    Stadt Schwerin 
 
 Ich, Oberstleutnant ABRAMOW, Leiter der Abteilung des operativen 
Sektors des Landes Mecklenburg, habe nach Überprüfung der Ermittlungsakte 
Nr. 868 festgestellt, dass ESCH Arno, gegenüber den sowjetischen 
Besetzungsbehörden in Deutschland und gegenüber der SED feindlich 
eingestellt ist und seit Januar 1948 eine kriminelle Verbindung zu dem 
Agenten des amerikanischen Geheimdienstes GEISLER unterhalten und in 
seinem Auftrag die antisowjetische Untergrundorganisation „Radikal-soziale 
Freiheitsbewegung“, deren Ziel die Machtübernahme in Deutschland war, 
gegründet hat.  
 
 Außerdem hat sich ESCH Arno im Auftrag von GEISLER eine 
Spionagetätigkeit in der sowjetischen Besatzungszone in Deutschland 
ausgeübt. Die von ihm gesammelten Spionagedaten hat er persönlich oder 
durch seine Agentur an GEISLER übermittelt. Er hat sich mit dem Anwerben 
von neuen Mitgliedern für die Untergrundorganisation beschäftigt und auch 
systematisch antisowjetische Agitation geführt. 
 
 Unter Berücksichtigung dessen, dass für seine Handlungen der 
Straftatbestand gemäß Artikel 58-2, 58-6 Absatz I, 58-10 Absatz II und 58-11 
des Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen 
Sowjetrepublik vorgesehen ist, - 
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         2.- 
 
    w i r d  b e s c h l o s s e n:  
 
 Gemäß Artikel 128 und 129 der Strafprozessordnung der Russischen 
Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik als Zusatz zu der vorher 
vorgelegten Beschuldigung gemäß Artikel 58-6 Absatz I, 58-10 Absatz II und 
58-11 des Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen Föderativen 
Sowjetrepublik, wird ESCH Arno nach Artikel 58-2  des Strafgesetzbuches der 
Russischen Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik beschuldigt, was 
diesem gegen Unterschriftsleistung auf dem vorliegenden Beschluss mitgeteilt 
wird. 
 
 Die Kopie des Beschlusses wird an die Staatsanwaltschaft des 
Truppenteils 15679 weitergeleitet. - 
 
 
   Der Leiter der Abteilung für den operativen Sektor 
   des Landes Mecklenburg – Oberstleutnant 
       [...]  /ABRAMOW/. 
_____________________________________________________________ 
 
 
Der vorliegende Beschluss wurde mir am 28. April 1950 mitgeteilt. 
 
    Unterschrift: Arno Esch 
 
Der Dolmetscher Listopadow wurde über die Strafbarkeit im Falle einer 
falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des Strafgesetzbuches der 
Russischen Sozialistischen Föderativen Sowjetrepublik belehrt. 
 
   Unterschrift: [...] 
 
 
rt-3. 
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Protokoll der Vernehmung 
 

des Beschuldigten Esch Arno 
 
vom 28. April 1950   Stadt Schwerin 
 
 
Die Vernehmung hat begonnen um 24.00 Uhr und wird mit der 
Dolmetscherin Lotyreva, die über die Strafbarkeit im 
Falle einer falschen Übersetzung gemäß Artikel 95 des 
Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik belehrt wurde, durchgeführt - 
    […] 
 
 
Frage: Ihnen wurde die Beschuldigung gemäß Artikel 58-2 
des Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik mitgeteilt. Ist Ihnen die 
mitgeteilte Beschuldigung verständlich und bekennen Sie 
sich auch schuldig hinsichtlich der Ihnen mitgeteilten 
zusätzlichen Beschuldigung? 
 
Antwort: Die mir mitgeteilte Beschuldigung gemäß Artikel 
58-2  Strafgesetzbuches der Russischen Sozialistischen 
Föderativen Sowjetrepublik ist mir verständlich. Ich 
bekenne mich schuldig hinsichtlich der mir vorgelegten 
Beschuldigung.  
 
Frage: Für was genau bekennen Sie sich schuldig? 
 
Antwort: Ich bekenne mich schuldig, feindlich eingestellt 
zu sein gegenüber den sowjetischen Besatzungsbehörden  
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
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und der SED, Anfang 1948 eine Verbindung zu dem Vertreter 
der Gruppe Schwennicke – Geisler Herbert -hergestellt zu 
haben und angefangen zu haben in seinem Auftrag die 
antisowjetische Untergrundorganisation „Radikal- soziale 
Freiheitsbewegung“ zu gründen. 
Zum Ende des Jahres 1948 hatte ich eine solche 
Untergrundorganisation schon gegründet und habe es mir, 
als Leiter zur Aufgabe gemacht den Kampf gegen die 
vorhandene demokratische Ordnung in der sowjetischen 
Besatzungszone in Deutschland und gegen die SED 
aufzunehmen. Unsere Organisation sollte […] Arbeit in der 
LDP machen, um die Mehrzahl Mitglieder der LDP auf unsere 
Seite zu ziehen und so in dem demokratischen Block aktiv 
teil zu nehmen. Außerdem haben die Mitglieder der 
Organisation antisowjetische Propaganda betrieben. Im 
weiteren Verlauf hatte ich vor, unter günstigen Umständen 
eine […] Partei zu gründen, die in der Lage wäre, der SED 
entgegenzutreten und die Macht in Deutschland zu 
übernehmen. Mit diesem Ziel  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch  
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war von mir vorgesehen, in jedem Bezirk der Provinz 
Mecklenburg Untergrundgruppen zu gründen. Dazu wurden 
Funktionäre der LDP, die gegenüber der sowjetischen 
Besatzungsbehörden und der SED feindlich eingestellt 
waren, geworben.  
Im Oktober 1949 zum Zeitpunkt meiner Festnahme, hatte ich 
Untergrundgruppen in folgenden Bezirken der Provinz 
Mecklenburg gegründet: 
In Stralsund – Blankenburg Gerhard, Mehl Helmut und 
Albrecht Günter. Der Letztere sollte eine 
Untergrundgruppe im Bezirk Usedom gründen. 
Auf Insel Rügen – Puchstein Heinrich, er soll eine 
Untergrundgruppe gebildet haben, die Mitglieder dieser 
Gruppe sind mir aber nicht bekannt, 
In der Stadt Schwerin – zu der Untergrundgruppe gehörten 
Köpke Horst, Flach Karl-Hermann, Krumm Karl-Heinz, 
Stegmann Heinz, 
In Güstrow – Kuchagen Dietrich, Rolf Schneider, 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

 
 
Forschungs- und Dokumentationsstelle des Landes Mecklenburg-Vorpommern 

zur Geschichte der Diktaturen in Deutschland 
 
 
 
 
 
 
 
 

Fred Mrotzek: Der Fall Arno Esch … www.dokumentationsstelle.uni-rostock.de/publikationen/online-edition-arno-esch/online-edition-arno-esch (26.10.2020)



 

 

 
 
 

BStU 
000188 

 
 
In der Stadt Rostock – Wiese Friedrich-Franz, Jaschke 
Helmut, Rolf Remer und Wilhelm Ort57, 
In Anklam – Posnansky Reinhold, Hut Hans, 
In Hagenow – Otto Seist und Franz Siemann. Außerdem sind 
die Mitglieder der Untergrundorganisation Schwarz Hans- 
Ulrich und Kram Bernhard nach Berlin gezogen, sie wohnen  
jetzt im westlichen Sektor.  
Zu den Kampfmethoden gegen die vorhandene demokratische 
Ordnung in der sowjetischen Zone zählten – die 
Durchführung einer antisowjetischen Agitation, das 
Durchbringen von eigenen Leuten, das heißt von 
Mitgliedern der Untergrundorganisation „RSSD“ zu den 
leitenden Posten in der LDP, die Herstellung der 
Verbindung zu westlichen reaktionären Parteien, im 
Einzelnen mit der FDP und mit anderen liberalen und 
radikalen Parteien des Westens. Außerdem habe ich mich 
als Leiter dieser Untergrundorganisation, im Auftrag von 
Geisler Herbert mit dem Sammeln von Spionagedaten  
 
 
 
 
      [Unterschrift] Arno Esch  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                 
57 Andere Lesarten möglich 
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in der sowjetischen Besatzungszone beschäftigt. Die von 
mir gesammelten Informationen über die Lage in der LDP 
habe ich persönlich oder durch andere Agenten dem Geisler 
übergeben. 
Genauere Angaben über meine antisowjetische Tätigkeit, 
sowie über die Tätigkeit der Mitglieder der 
Untergrundorganisation habe ich in meinen vorherigen 
Vernehmungen gemacht.  
 
 
Die Vernehmung wurde um 2. Uhr beendet. 29.IV.1950 
 
Das Protokoll der Vernehmung wurde mir in Übersetzung in 
die deutsche Sprache durchgelesen. Meine Antworten sind 
richtig wiedergegeben. 
   [Unterschrift] Arno Esch 
 
Die Vernehmung hat durchgeführt: Leiter der  Abteilung des 
operativen Sektors des Landes Mecklenburg – 
Oberstleutnant […] 

[Unterschrift] ABRAMOW 
 
Die Dolmetscherin - […] 
        (Lotyrewa)  
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